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Asodegua exige 
al Gobierno 
departamental 
prestación del 
servicio de 
transporte  
escolar

P. 3

Ministra de  
Minas lideró  
diálogo  
social con 
comunidades 
residentes en zona 
minera de La Guajira

P. 2

Agencia Pública 
de Empleo del 
Sena Regional 
Guajira recibe 
reconocimiento de 
la OEI y de la Unidad 
del Servicio Público

Renaciente, para pasar una nueva terna en los 
próximos días y definir el gobernador encarga-
do en propiedad para el Departamento.

El secretario de Gobierno del Distrito, Leandro Mejía Díaz, y oficiales de la Policía Nacional 
hicieron una inspección a la operatividad de las cámaras de seguridad que hasta el momen-
to entraron en funcionamiento en el marco de la estrategia ‘Los Bres Seguros’ que busca 
fortalecer la administración distrital. De acuerdo con el funcionario, para finales del mes de 
octubre se tendría el 60% o más de las cámaras activadas en toda la ciudad. “Como se dijo 
que estábamos focalizados en este proyecto de gran importancia, ya vamos avanzando, son 
más de 250 cámaras que se instalan en varios sectores del Distrito”, dijo.

Cámaras para finales de octubre
Foto Cortesía / Diario del Norte

Así lo dio a conocer el senador del Cambio Ra-
dical, Didier Lobo, al señalar que se reunirán 
con los partidos Conservador, La U y Colombia

Nueva terna para gobernador será 
presentada al presidente Petro

P. 2

Alianza Turismo Emprende  
entregó cerca de $300 millones 

a emprendedores guajiros

Cinco tortugas 
marinas fueron 
decomisadas en 
Maicao y liberadas 
en las playas de 
Mayapo

Conversatorio 
‘Hablando cara a 
cara con el cáncer 
de mama’ se realizó 
en la Universidad 
de La Guajira, sede 
Maicao

Evento con 
presencia del padre 
de Gustavo Petro 
en San Juan no es 
autorizado por el 
Comité municipal 
del Pacto Histórico

En el marco del 
programa CREEce, 
emprendedores 
participan en la 
Segunda Feria 
Multisectorial 
Exposur 2022

Segunda Marquetalia acepta 
acogerse a propuesta de paz total 
del presidente Petro

ÚLTIMA

ÚLTIMA

POLÍTICA

GENERALES

JUDICIALES

Asesinan a tiros a Ricardo Antonio 
Acosta López, funcionario del ICA, 

sede Fonseca

Rescatan a dos jóvenes que por 
poco se ahogan en el mar frente a 
Riohacha
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¡Por fin hubo acuerdo! Los cuatro partidos 
que avalaron a Nemesio Roys se reunie-
ron alrededor de un tinto y lograron un 
acuerdo: Hay terna. Los tres nombres se-
rán avalados por los cuatro partidos: ‘U’, 
Conservador, Cambio Radical y Colombia 
Renaciente. Dos hombres y una mujer. 
¿Quiénes son? Espere primo. Primero de-
ben presentar la lista y una vez oficializada 
se divulgará.

Sus amigos y familiares fueron enfáticos: 
Jorge Pérez Bernier no ha sido condena-
do. Eso está claro. También es claro, que 
el exgobernador no será candidato a la 
Alcaldía de Riohacha. Jorge tiene varios 
nombres. El más fuerte es, Dairo Acosta, 
su yerno. También su hermano, ‘Migue’ 
Pérez. En su baraja figura Olimpo Núñez, 
pero no tiene alianzas con otros sectores, 
pero si existen diálogos permanentes.

¡Llegó la hora! Con el dolor de sus bolsi-
llos, muchos aspirantes a elección popular 
tendrán que renunciar. ¡Huy, no quieren, 
están atornillados! Eso parece. Ayer se es-
peraba la renuncia de Dairo Acosta, asesor 
Jurídico de la Alcaldía de Riohacha. Abo-
gados estudian una posible inhabilidad 
que le generaría Deimer Acosta, director 
de Colpensiones y su cuñada, Margarita 
Amaya Mejía. ¡Ojo, revisen bien!

El actual presidente de la Asamblea, 
Miguel Felipe Aragón, suena para la 
Alcaldía de Maicao.  Primo, tiene un 
problema: debe renunciar a su curul.  
Él es ordenador de gasto. ¿Qué dice 
Miguel? Está callado. ¿Qué pasa-
rá con el resto de diputados? Bueno,  
todos los que hayan sido ordenadores de 
gasto, deben retirarse. No me pregunten, 
saque la cuenta.

Humo blanco No ha sido condenado Hora de renuncias El silencio de Miguel Felipe

Evento con presencia del padre de Petro en San 
Juan no es autorizado por comité del Pacto Histórico 

Candidato a la Alcaldía aprovecharía la situación 

A través de un comunicado, 
miembros del Comité del 
Pacto Histórico en San Juan 
del Cesar se pronunciaron 
sobre un evento político que 
se realizará en el municipio 
en los próximos días, al que 
fue invitado Gustavo Petro 
Sierra, padre del presidente 
Gustavo Petro Urrego. 

Se trata de la inaugu-
ración de la casafinca ‘El 
Ubérrimo’, propiedad del 
médico Moisés Daza, quien 

tiene aspiraciones a la Al-
caldía de San Juan del Ce-
sar. 

“Nos permitimos acla-
rar que el mismo ha sido 
previsto y organizado por 
un dirigente que no milita 
en nuestras huestes y que, 
por el contrario, en el pa-
sado debate presidencial 
se distinguió por ser un 
acérrimo contradictor de la 
candidatura de Petro Urre-
go, a la cual atacó perma-

Agencia Pública de Empleo del Sena Regional Guajira recibe 
reconocimiento de la OEI y de la Unidad del Servicio Público
La Agencia Pública de 
Empleo del Sena Regional 
Guajira recibió un recono-
cimiento de la Organización 
de Estados Iberoamerica-
nos –OEI– y la Unidad del 
Servicio Público de Empleo 
–SPE–, por apostar a la in-
clusión laboral de la pobla-
ción víctima del conflicto ar-
mado para contribuir a su 
reparación integral. 

En un convenio suscrito 
se desarrollaron diferen-
tes acciones que buscaban 
vincular a 2.700 víctimas 
del conflicto armado en el 

La Agencia Pública de Empleo del Sena Regional Guajira  
le apostó a la vinculación laboral de víctimas del conflicto.

Nueva terna para gobernador de La Guajira 
será presentada al presidente Gustavo Petro 

Partidos por fin lograron un acuerdo 

Una nueva terna para nom-
brar gobernador en propie-
dad para La Guajira, será 
presentada en los próximos 
días ante la Presidencia de 
la República. 

Así lo dio a conocer en el 
noticiero Cardenal el sena-
dor del Cambio Radical, Di-
dier Lobo, quien señaló que 
la colectividad tiene direc-
trices de apoyar la continui-
dad de este gobierno. 

“El partido Cambio Ra-
dical le tiene un cariño in-
menso a La Guajira y así lo 
ha manifestado el presien-
te Germán Vargas Lleras, 
quien ha dado las directri-
ces de apoyar para que se 
dé continuidad a un gobier-
no que mostró unos cambios 
sustantivos e importantes 

Didier Lobo, senador del partido Cambio Radical.

en el Departamento”, dijo. 
Señaló que es precisa-

mente eso lo que han veni-
do haciendo de la mano del 
partido del grupo político 
que venía conduciendo los 

hilos en la Gobernación. 
“Vamos a tener una re-

unión con el conservatismo, 
La U y Colombia Renacien-
te para efectivamente pa-
sar una nueva terna en los 

próximos días y definir el 
gobernador encargado en 
propiedad para que se aca-
be esa incertidumbre. Ya 
nos pusimos de acuerdo, La 
Guajira tiene que estar por 
encima de los intereses de 
partidos e intereses perso-
nales”, agregó. 

El acuerdo, contó, consis-
te en que enviarán una ter-
na donde todos los partidos 
se sientan tranquilos. 

“La antigua terna dejó 
de ser hace mucho rato 
cuando el partido Cambio 
Radical tomó la decisión de 
retirar el nombre de Rafael 
Manjarrez, pero esperamos 
un tiempo prudente para 
que La Guajira pudiera 
continuar con los progra-
mas por parte de la admi-

nistración”, sostuvo. 
Incluso, se cree que el 

actual encargado de la 
Gobernación, José Jaime 
Vence, que representa los 
intereses del exgobernador 
Nemesio Roys, hará parte 
del listado, pues el sena-
dor Lobo aseguró que “la 
idea es que quien inició el 
programa de gobierno hace 
tres años en La Guajira, se 
le pueda dar continuidad”. 

“El que ganó en voto po-
pular y recogió el querer 
de los guajiros y lo plasmó 
en ese plan de desarrollo, 
nuestro compromiso y res-
ponsabilidad es velar para 
que eso se lleve a cabo con 
cualquier persona que re-
presente los intereses de 
los guajiros”, finalizó. 

nentemente respaldando 
de forma abierta las causas 
representadas por Federico 
Gutiérrez y Rodolfo Her-
nández”, señalan. 

Agregan que, aprove-
chando su cercanía con al-
gunos congresistas no ads-
critos al Pacto Histórico y 
vinculados a la coalición de 
gobierno, “pretende como 
aspirante a la Alcaldía im-
pactar taimadamente en 
la opinión pública tratan-

huestes lo acompañan o de 
que está rodeado por la fa-
milia presidencial”.

“Mensaje que develamos 
y delatamos ante la comu-
nidad sanjuanera como una 
vil patraña propia de quien 
históricamente una vez 
más busca presentar una 
imagen de demócrata cuan-
do en realidad únicamen-
te ha defendido y defiende 
sus intereses personales”, 
apuntan.

El escrito lleva la firma 
de Tomás Molina Rodrí-
guez, Salomón Vergara, 
Ruth Mariela Fernández, 
Carlos Cujía, Humberto 
Rois y Alicia Molina.  

do de acercar a su predio, 
a parientes muy cercanos 
del presidente para dejar la 
impresión de que nuestras 

mercado laboral formal del 
país, logrando superar la 
meta, alcanzando 2.823 co-
locaciones efectivas. En la 
Costa Atlántica aportaron 
a este logro los departa-
mentos de Bolívar, Córdo-
ba y La Guajira.

Para conseguir dichos re-
sultados, se llevaron a cabo 
distintas jornadas de sen-
sibilización empresarial en 
todo el país, que condujeron 
a una articulación interins-
titucional con 80 empresas 
y 36 prestadores autoriza-
dos del Servicio Público de 

Empleo, dentro de las que 
se registra la Agencia Pú-
blica de Empleo del Sena 
Regional Guajira.

El tema que en la región 
cuenta con resistencia en el 
proceso de vinculación labo-
ral para víctimas del con-
flicto armado, se convirtió 
en un éxito al lograr que la 
empresa Digitaldent Servi-
cios SAS, en su sede princi-
pal en Riohacha vinculara 
en el cargo de Auxiliar de 
Operaciones a una persona 
con la formación y experien-
cia para el mismo.

Moisés 
Daza aspira 
a la Alcal-
día de San 
Juan.

Humberto 
Rois Fer-
nández, 
miembro 
del PH.
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Parece que uno de los secretarios de la 
Alcaldía de Fonseca está molesto ¿Y eso? 
Parece que lo dejaron vestido y con las 
maletas listas ¿Cómo así? Todo indica que 
no se pudo montar al avión con destino 
a España en donde iba Hamilton García 
Peñaranda con la delegación de futbol. En 
Fonseca dicen que lo sacaron de la lista 
de los convocados y otros afirman que el 
alcalde quería ir sin secretario.

Los partidos políticos que avalaron a Ne-
mesio Roys están a punto de llegar a un 
acuerdo amigable para presentar una ter-
na conciliada y en donde estén represen-
tados los cuatro coaligados. Lo primero 
que hicieron fue ponerse acuerdo en pro 
del departamento de La Guajira, hecho al 
cual celebramos que estén llegando a un 
acuerdo, dando ejemplo de civilidad polí-
tica en donde se descarta la puja.

Mientras 6 diputados están pensando se-
riamente en no repetir curul para postular 
su nombre para la Alcaldía de sus munici-
pios, 11 ex alcaldes del Sur de La Guajira 
están organizando una lista para llegar 
unidos a la Asamblea. La lista la encabeza 
el exalcalde de Albania, Pablo Parra y los 
siguientes números serán por sorteo in-
terno ¿Y Misael Velásquez va en esa lista? 
Parece que no, Misa quiere Gobernación.

El exsenador Samuel Santander “Santa” 
Lopesierra organizó en Barrancas una 
parranda para atender a los amigos que 
lo estuvieron esperando mientras estuvo 
en los Estados Unidos ¿Y quiénes fueron? 
Bueno, la mayoría de los que asistieron 
son kikistas y familiares del exgoberna-
dor de La Guajira, ‘Kiko’ Gómez. ‘Santa’ se 
sentó en cada una de las mesas, pero lo 
extraño fue que no habló de política.

Alguien se quedó Celebración política Lista de Parra Santismo y Kikismo

Emprendedores del sur de La Guajira 
participan en la Feria Exposur 2022

En el marco del programa CREEce

Un total de 57 emprendedo-
res participaron en la 2da 
Feria Multisectorial Expo-
sur 2022, un escenario que 
permitió a los beneficiarios 
del Programa CREEce vin-
cularse a actividades de 
relacionamiento comercial, 
exhibición de productos, 
academia y rueda finan-
ciera con el propósito de 
conectarse, compartir expe-
riencias y concretar oportu-
nidades de negocios.  

Los expositores prove-
nientes de Fonseca, Villa-
nueva, Barrancas, Distrac-
ción, La Jagua, Riohacha, 
Maicao, pertenecen a los 
subsectores de panadería 
y repostería, alojamientos, 
restaurantes, confección y 
droguería y participan en el 
marco del programa CREE-
ce en una ruta de interven-
ción de 50 horas con asis-
tencia técnica especializa-
da, mentorías, formación, 
relacionamiento comercial 
y otras herramientas de 
gestión para avanzar en 
los procesos de reactiva-
ción y crecimiento.

En este sentido, Exposur 
2022 propició una vitrina 
comercial que reportó entre 
otras oportunidades ventas 
en un solo día aproxima-
das a 30 millones de pesos, 
contactos con potenciales 
clientes e información so-

bre las ofertas financieras 
de la banca local y regional 
como Banco Agrario, Ban-
colombia, Finagro, Banco 
de Bogotá y Banca Mía. 
Así mismo, se contó con 
el acompañamiento de la 
Universidad de La Guajira, 
Sena y Corpoguajira.    

Teniendo en cuenta la 
tradición culinaria y el po-
tencial de crecimiento del 
subsector de la gastronomía 
del sur de La Guajira se dis-
puso de un pabellón para 
la exhibición de productos 
como panadería, dulcería, 
repostería, entre otros. De 
la misma manera, se dise-

ñó una pasarela de modas 
que exhibió creaciones de 
los emprendedores del 
subsector de confecciones 
y el diseño participantes 
en el programa.   

“El propósito con este 
escenario es visibilizar a 
los emprendedores del sur 
de La Guajira, fomentar 
la cultura de participación 
en ferias para que logren 
un efectivo  relaciona-
miento comercial y pue-
dan promover sus produc-
tos”, destacó Álvaro Rome-
ro Guerrero, presidente 
Ejecutivo de la Cámara de 
Comercio de La Guajira. 

Es importante resaltar 
que la Cámara de Comer-
cio de La Guajira avanza 
con el Programa de Creci-
miento Empresarial para 
la Formalización – CREE-
ce. El objetivo es promover 
mejores prácticas en las 
131 empresas participan-
tes de los municipios del 
sur de La Guajira a tra-
vés de un entrenamiento 
especializado y personali-
zado que incluye un diag-
nóstico de entrada para 
conocer el estado actual 
de la empresa e identifi-
car los aspectos a mejorar 
para generar crecimiento. 

Continúa el diseño de un 
plan para identificar las bre-
chas del negocio y se define 
la ruta a seguir, así mismo, 
se desarrollan talleres gru-
pales de aplicación práctica 
en las áreas de productivi-
dad y operaciones, contabi-
lidad y finanzas, marketing 
y comercialización, capital 
humano, formalización y 
oferta de valor.

Álvaro Romero Guerrero, presidente Ejecutivo de la Cá-
mara de Comercio del departamento de La Guajira. 

Exposur 2022 reportó ventas en un solo día, aproximadas a 30 millones de pesos. 

Se trató el incumplimiento de acuerdos

MinMinas lideró diálogo social con comunidades 
residentes en la zona minera de La Guajira
La ministra de Minas y 
Energía, Irene Vélez, lideró 
un diálogo social con las co-
munidades étnicas afecta-
das por la actividad minera  
de los municipios de Alba-
nia, Hatonuevo, Barrancas, 
San Juan del Cesar (Ca-
ñaverales) y de la Sierra 
Nevada de Santa Marta ( 
arhuacos y wiwas) en el de-
partamento de La Guajira.

Los líderes conversaron 
con la ministra en un espa-
cio convocado por las mis-
mas comunidades, ante las 
dificultades que se viven en 
los territorios a causa de las 
afectaciones ocasionadas por 
la extracción de minerales.

La ministra de Minas y Energía, Irene Vélez, durante el 
encuentro con las comunidades étnicas afectadas.

En el encuentro se tra-
taron el incumplimiento de 
acuerdos, la falta de agua y 
afectaciones a la salud.

De igual manera, le 
manifestaron a la minis-

tra su preocupación por la 
amenaza a los ecosistemas 
de las Serranías de Peri-
já y Sierra Nevada, con el 
otorgamiento de licencias 
para la explotación de más 
carbón como es el caso del 
manantial de Cañaverales, 
por parte de la empresa 
Beast Coal Compañy.

Entre las peticiones plan-
teadas estuvieron: Abrir es-
pacios de diálogo directo con 
las comunidades para garan-
tizar la participación en el 
Gobierno de Gustavo Petro, 
la declaración de una mora-
toria minera en el país para 
buscar soluciones a todos 
los conflictos ambientales 
ocasionados por la explota-
ción irracional de los recur-
sos naturales en manos de 
empresas transnacionales 
y respeto de los derechos 
humanos de las poblaciones 
étnicas y campesinas.
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Ecoparque ‘El Pedregal Guajiro’, fundamental para 
el desarrollo de La Jagua del Pilar y La Guajira 

Hará parte de la ruta folclórica del sur 

Ante la presencia del 
gobernador encar-
gado José Jaime 
Vega Vence, el al-

calde Waldin Soto Durán y 
personalidades del Depar-
tamento y la región, se dio 
la inauguración del Ecopar-
que ‘El Pedregal Guajiro’, 
escenario que reúne en un 
solo espacio la cultura, el 
folclor y una bella zona re-
creativa combinada con la 
naturaleza y bellos paisajes 
que hoy cuenta el municipio 
de La Jagua del Pilar.

“Estamos complacidos 
de poder estar inauguran-
do este hermoso espacio y 
abrir las puertas al público 
del primer ecoparque de La 
Guajira, situado en el mu-
nicipio de La Jagua del Pi-
lar y que también hace par-
te de la ruta folclórica que 
hemos venido hablando”, 
señaló el gobernador José 
Jaime Vega Vence.

Asimismo, afirmó que 
se debe hacer ecoturismo 
acompañado de un sopor-
te cultural alrededor de la 
música vallenata, “estamos 
hoy emocionados de estar 
en este escenario natural 
que es de todos los guajiros 
y estamos desde ya invitán-
dolos para que lo conozcan 
e invitar a todo el sector 
turístico para que puedan 
armar paquetes y venir a 
disfrutar de este hermoso 
Ecoparque”, agregó. 

El mandatario recalcó 
que se trató de una inver-
sión del Gobierno departa-
mental en un obra que está 
“muy bien construida y que 
hace honor a grandes artis-
tas y personajes que fueron 
epicentro del folclor valle-
nato, como; ‘La Vieja’ Sara, 
Emiliano Zuleta Baquero y 
Rafael Escalona”.   

Por su parte, el alcalde 
Waldin Soto Durán mencio-
nó que la apertura de este 
escenario hace parte fun-
damental del desarrollo del 
municipio. 

“Es una obra contempla-
da a la naturaleza, en el fol-
clor y la cultura y eso es lo 
que queremos, representar 
a La Jagua como un sitio 
turístico y cultural”, dijo, a 
la vez que expresó que con 
esto pretenden mostrar las 
raíces autóctonas del valle-
nato.

“Es tierra de inspira-
ción poética, aquí nuestros 
compositores se han inspi-
rado y han colocado en sus 
pentagramas de canciones 
lo que la Jagua del Pilar 
muestra”, añadió.

En el ecoparque se en-
cuentran monumentos de 
artistas y personajes falleci-

Por Didier Hernán-
dez

villanueva@diariode-
lnorte.net 

dos, como el compositor ja-
güero Juan Segundo Lagos 
Mendoza, Rafael Manjarrez 
Mendoza y el urumitero Sil-
vestre Dangond Corrales.

Entretanto, José Amiro 
Morón Núñez, exalcalde 
de La Jagua del Pilar e im-
pulsor de la iniciativa, se 
mostró agradecido por esta 
obra. 

“Tuve la oportunidad 
como alcalde en aquel en-
tonces de haberme ilumi-
nado y pensar en el aprove-

chamiento de este espacio 
y haber iniciado desde cero 
en los diseños y la estruc-
tura del proyecto, pero lo 
más satisfactorio fue haber 
logrado que se aprobara y 
haberlo llevado a feliz tér-
mino”, manifestó.

Además, reconoció el 
compromiso, el buen trato y 
la responsabilidad que tuvo 
la actual administración 
para que fuera entregado 
el Ecoparque, no solo a los 
jagüeros, sino a todo el de-
partamento de La Guajira y 
la región.

“Contamos con un enri-
quecimiento de todos los 
componentes variables para 
poder disfrutar en familia, 
sin duda alguna agradeci-
do con el exgobernador en-
cargado de la época, Jhon 
Eduardo Fuente Medina, 
quien creyó en el proyecto 
y que confió ciegamente; le 
hacemos este reconocimien-
to y extenderle nuevamente 
mis agradecimientos”, con-
cluyó Morón Núñez.

Imagen del desaparecido compositor Rafael Escalona.

Emiliano Zuleta Baquero.

Entrada principal del ecoparque ‘El Pedregal Guajiro’, inaugurado el pasado fin de semana en La Jagua del Pilar.

Silvestre Dangond.

Juan Segundo Lagos.

Escultura de ‘La Vieja’ Sara. ‘El Cacique’ Diomedes Díaz.

Rafael Manjarrez.

DESTACADO
“Con esta obra 
queremos 
representar a la 
población de La 
Jagua del Pilar como 
un sitio turístico 
y cultural”, dijo el 
alcalde del citado 
municipio, Waldin 
Soto Durán.
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Javier Socarrás, el Cuna de  
Acordeones en su corazón

Existe la propuesta de fortalecer los concursos y capacitar al jurado

El Cuna de Acordeo-
nes y su festival a 
través de cuatro 
décadas desde el 

año 1979 cuando un grupo 
soñadores de jóvenes fun-
daron el Festival Cuna de 
Acordeones, se ha converti-
do en el amor y la pasión de 
los villanueveros. El Cuna 
de Acordeones es un refe-
rente de la cultura de este 
pueblo hermoso que es mú-
sica y es poesía. 

Cuando se acerca un pe-
riodo de un nuevo consejo 
directivo de la Fundación 
Cuna de Acordeones –el 
periodo del actual consejo 
y su presidente ejecutivo 
José Félix Lafaurie Rivera, 
finaliza este año 2022– por 
estatutos que viene siendo 
la constitución pequeña del 
festival y la asamblea gene-
ral como su máximo orga-
nismo rector para elegir un 
nuevo consejo y un nuevo 
presidente ejecutivo, que se 
puede estar dando en asam-
blea extraordinaria o en 
asamblea ordinaria para el 
mes de marzo del año 2023. 

Para este nuevo conse-
jo directivo ya suenan va-
rios nombres, honorables 
y con pergaminos, como lo 
expresa el exconcejal José 
Joaquín Vence Pájaro “Un 
dream team para el cuna” 
o de otra manera “Un equi-
po soñado para el cuna”. Y 
es cierto, existe una gama 
de villanueveros con amor 
a su pueblo y con ganas de 
prestar sus servicios patrió-
ticos a uno de los festivales 
iconos de Colombia. 

En ese equipo soñado 
sobresale indiscutiblemen-
te el reconocido folclorista 
de talla nacional como lo 
es Javier Socarrás Amaya, 
quien es también conocido 
como “El alma de los festi-
vales” y que en Villanueva 
e hizo historia cuando or-
ganizó y fundó “El festival 
de los gorreros”, que se rea-
lizó el primero en el barrio 
José Galo Daza, el barrio 
querido de Javier y que 
para la época hizo tanto eco 
a nivel nacional que el no-
ticiero CMI con su director 
Yamit Amat entrevistó a 
uno de los reconocidos per-
sonajes villanueveros como 
lo es Vives Pinto y también 
el siempre reconocido y re-
cordado periodista Ernesto 
McCausland, quien publicó 
una crónica en El Heraldo 
de Barranquilla, dedicada 
al festival de los gorreros 
y a su creador Javier Soca-
rrás Amaya. 

Javier Socarrás Amaya 
es uno de los más fuertes 

Por Hernán
Baquero Bracho 

h1baquero@hotmail.com 

Como dijo Silvio Brito en la canción ‘Historia de amor’: “Javier Socarrás, alma de los festiva-
les en mi región”, ha sido un apelativo que le dado resultado en los eventos de organiza. 

de los diferentes concursos 
para mayor transparencia, 
individual de cada jurado, a 
través de la página del festi-
val al finalizar cada concur-
so para que los concursan-
tes tengan conocimiento de 
cuál ha sido su calificación 
en el día. 

Otra de las buenas ini-
ciativas que tiene Javier 
Socarrás es prestarle apoyo 
logístico en estadía y ali-
mentos de los concursantes 
que participen y vengan de 
otros departamentos y de 
La Guajira con excepción 
del cono sur. De esta ma-
nera el festival genera em-
pleos directos e indirectos y 
dinamiza la economía local.  

Afianzar los modos de 
convocatoria para la reali-
zación del festival en lo rela-
cionado a los lanzamientos, 
programas radiales y tele-
visivos, reafirmando que 
“Folclor es cultura y Villa-
nueva es la cuna”. De igual 
manera invitar a todos los 
periodistas nacionales, or-
ganizándoles una parranda 
con artistas y compositores 
Villanueveros con sus histo-
rias y sus musas. 

Institucionalizar la ruta 
turística de las dinastías 
villanueveras, como uno de 
los atractivos más signi-
ficativos en la realización 
de cada festival, lo que sin 
duda dinamiza la economía 
en todos sus órdenes. 

En los eventos públicos 
debe haber un intercambio 
entre lo clásico y lo mo-
derno y de otros géneros 
musicales de talla nacio-
nal e internacional que el 
pueblo villanuevero no ha 
tenido la oportunidad de 
asistir a sus conciertos, ra-
tificando de esta manera 
que el cuna de acordeones 
es para el pueblo. 

Con todas estas inicia-
tivas que presenta Ja-
vier Socarrás Amaya a la 
asamblea general y al pue-
blo Villanuevero, es pren-
da de garantía para ser el 
próximo presidente ejecu-
tivo del Cuna de Acordeo-
nes. ¡Que así sea! 

Javier Socarrás le contó al exalcalde de Villanueva  
Jorge Juan ‘Negro’ Orozco sus aspiraciones a la  
presidencia del Festival Cuna de Acordeones. 

Orángel ‘Pangue’ Maestre, directivo del Festival Cuna de 
Acordeones, de visita a la residencia de Javier Socarrás. 

Israel Romero, expresidente del  
Festival Cuna de Acordeones y Javier Socarrás. 

aspirantes a la presidencia 
ejecutiva del Cuna de Acor-
deones y tiene con que lle-
gar. Reconocido como uno 
de los más grandes folclo-
ristas de Colombia, quien 
se lo ha ganado en su deve-
nir histórico. Fundador del 
Festival de Mosquera, Cun-
dinamarca, en acordeones 
por la paz, también en el 
Festival Bogotá Vallenata 

y en el Cuna de Acordeones 
fue el relator en la presi-
dencia de Juan Carlos Men-
doza Guerra y colaborador 
insigne en la presidencia de 
Jorge Juan Orozco Sánchez 
y de José Carreño Bolaños. 

Hoy cuenta con un gran 
apoyo de varios expresiden-
tes –entre ellos el suscrito– 
de la mayoría de los funda-
dores del Festival Cuna de 

Acordeones, de reconocidos 
folcloristas que ven en Ja-
vier Socarrás Amaya ci-
fradas las esperanzas para 
que los próximos cinco años 
sean de ensoñación para Vi-
llanueva y Colombia. 

Dentro de las buenas 
propuestas que tiene Ja-
vier Socarrás a su llegada 
a la presidencia del Cuna 
están: la de fortalecer la 
esencia del festival como 
son los concursos. Capaci-
tar al jurado en todas las 
categorías y que en la de 
los profesionales contar 
con jurados de talla nacio-
nal para que se garanticen 
veredictos confiables y de 
transparencia en los con-
cursos. Posicionar el festi-
val como de talla nacional. 

Incluir muestras cultura-
les de otros departamentos 
en el desfile de inaugura-
ción del festival. Ahí mismo 
volver a editar la revista del 
festival que tiene años de no 
salir publicada y en circula-
ción tal como está estableci-
do en los estatutos. De igual 
forma publicar los puntajes 
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Ahora solo quiero 
transcribir esa en-
trevista con Rita 
que sin añadir más, 

es una cosa bella. Aunque 
quisiera que las letras es-
critas tengan sonidos y ade-
manes. Es que Rita habla 
con un dramatismo, con un 
canta’ito, con unos alargues 
que hacen sus frases más 
poéticas, al oírlas. Ella no 
solo dice cosas bonitas, sino 
que las dice bonito. 

- Noralma, parece que 
es algo con el alma, siento 
una conexión espiritual a tu 
nombre. 

- Pero que ventaja tengo, 
al tener este nombre!! Pen-
sé, en voz alta. 

- Sí, además, hoy la na-
turaleza me ha regalado 
un día hermoso, más fres-
co, nublado con un poquito 
de aroma de agua que to-
davía quedó como vestigio 
de la noche húmeda, todas 
esas cosas son enriquece-
doras para mí espíritu  y 
bueno cuando se dan  es-
tás circunstancias yo como 
que fluyo,  entonces te tocó 
un momento bonito. Dijo 
como si estuviese cantan-
do cada frase.  

¿A qué edad empezaste a 
componer, Rita? 

Recuerdo que estando pe-
queñita unos casi 5 añitos 
cante un verso con melodía, 
que decía: Adiós tarzan-
cito, adiós del alma... Eso 
fue como el primer brote 
de canción, pero yo no era 
consciente, que iba a saber 
yo a los 5 años que era el 
alma y menos tenía cons-
ciencia de que era un verso 
cantado, eso me brotó así, 
enterrando a un perrito que 
amábamos mucho mis her-
manos y yo.  

Ya consciente compu-
se una melodía sin letra le 
llamé Romanse Vallenato, 
la hice en piano y mi primo 
Alonso Fernández Oñate, 
cuando, se la di a escuchar,  
me preguntó ¿y la letra? No 
tiene letra es así, le dije y él 
le compuso la letra. Ya des-
pués me fui liberando me 
fui abriendo al mundo de 
melodías, compuse dos vals 
que olvidé. 

Después compuse ‘Amor 
y Pena’, ‘Reflejos de Amor’. 
Para mí cada canción tiene 
una razón, a veces tengo 
la musa fresca, que pare-
ce que fuera el mismo mo-
mento el que las inspira. Mi 
vida es sumamente emotiva 
y en esos momentos de emo-
tividad nace una canción y 
ahorita cuando me disponía 
a iniciar esta charla siento 
que se va moliendo el tiem-
po, siento que mis compro-
misos me roban el tiempo, 
mi tiempo tan mío. 

Yo soy una eternidad: Rita Fernández Padilla
Una entrevista a la acordeonera, pianista, cantante y compositora 

Por Noralma 
Peralta Mendoza 

le gustaba,  cuando me es-
cuchaba mi pasión por la 
música vallenata me decía: 
“Pero como vas a abando-
nar tú la academia, por ese 
vallenato tarefeo”...

Yo escuchaba en el radio 
a Alfredo Gutiérrez, a Ale-
jandro Durán, a escondida 
y encontré en esas cancio-
nes un sentimiento profun-
do,  un lamento, una pure-
za, una sinceridad, eso me 
llamó mucho la atención. 
Cuando escuché por prime-
ra vez:  “Tengo un chevroli-
to que compré pa’ i a Maria-
cabo a conocé”, ese final: co-
nocé, que no lo encuentro en 
ninguna otra música o “Ay 
es que me duele, ay es que 
me duele, ay es que duele 
válgame Dio, 039, 039, 039 
se la llevó”, eso me jalaba,  
yo sentía que eso bajaba 
como de la montaña, de un 
lugar muy lejano, donde tal 
vez la civilización era preca-
ria, yo sentía que era muy 
puro, que no había pasado 
por filtro de academia, ni de 
nada, yo sentía que eso era 
libertad, espontaneidad y 
ya yo traía un espíritu y un 
alma sumamente libres, así 
que yo dije:  No,  yo renun-
cio a todo esto de la acade-

mia, lo mío es esto otro!

- ¿Qué pasó con tus pa-
dres?

Cuando ya mi padre me 
ve que invito a unas com-
pañeras a formar una agru-
pación vallenata, cuando ya 
el vio a Orlando Sarmiento 
que  llevaba la percusión, y 
a Olguita Mer especialista 
del glamour que nos prepa-
raban para las presentacio-
nes, como que le vio fuer-
za a la cosa, ahí sucedió el 
gran milagro, mi papá deci-
dió apoyarnos, ahí nacieron 
Las Universitarias.

Otra vez Rita como pre-
cursora, adelantada en los 
tiempos, trayendo al esce-
nario a la primera agrupa-
ción vallenata femenina. 

 - Rita eres un ícono, te 
le metiste en el rancho a 
los hombres…

- Aquí hay bastante ma-
chismo, Yo me río de eso, 
ellos me quieren y yo a 
ellos,  pero ellos creen que el 
vallenato es solamente para  
ellos. Nos reímos… Pero 
se tienen que poner de pie 
cuando escuchan el himno 
de Valledupar, lo quieran o 
no!! Nos reímos otra vez… 

 - ¿Qué te ocupa tanto, 
Rita? 

Mi parte laboral como 
presidente de Sayco, es 
una misión muy linda, he 
logrado, gracias a mi Dios, 
llevarla bien, en esta socie-
dad machista, de muy pocas 
mujeres, para mí ha sido de 
mucha satisfacción haber 
sido elegida por varones, 
por primera vez, Sayco tie-
ne una presidenta  mujer.

- Y es que naciste para 
ser pionera. 

Parece... Y si supieras 
Noralma, que nunca me 
doy cuenta, a veces uste-
des los de los medios  que 
me hacen entrar en razón, 
a comprender, pero yo ni 
cuenta me doy.  Lo bonito 
es eso, como van saliendo 
las cosas.  Cuando tú tienes 
una conexión con ese Divi-
no Maestro, todo en la vida 
te llega en una forma mági-
ca, con una fluidez, con una 
ternura, con una dulzura 
que yo,  yo me quedo espan-
tada de la grandeza de mi 
Dios conmigo. Adoró a Dios 
y yo embelesada.

- ¿Cuántas canciones, 
Rita?

-Yo creo que paso de 100 
porque  también hice una 
producción: Rita Fernán-
dez Canta A los niños cada 
canción la hice en diferen-
tes ritmos, hasta vallenato 
pero con melodías muy in-
genuas. 

- Rita muchos bebieron 
de la fuente de los juglares, 
pero para tu tiempo las mu-
jeres y la música vallenata 
no compaginan, ¿cómo se 
dio, ese maridaje? 

- Yo siempre sentí esa 
fuente natural inspirado-
ra, llegué al mundo con ese 
espíritu, desde pequeña, 
a mí me gusta navegar en 
los diferentes géneros de la 
música universal.  Es que 
mi madre era una buena 
profesora de piano, me sen-
tó al piano a los 4 años de 
edad.   Mi padre conoció a 
mi madre por la música,  el 
tocaba el triple, la guitarra, 
la bandola.  Mi papá era de 
San Juan del Cesar, Anto-
nio María Fernández Daza, 
y mi mamá María del So-
corro Padilla de Fernández 
con ancestros guajiros.

- No Rita,  tu no tenías 
otra opción.   

-Nooo no la tenía, yo vine 
al mundo fue a eso, a hacer 
música.  En mi casa el am-
biente musical era total y 
de música muy agradable 
muy selecta y mis oídos se 
acostumbraron a escuchar 
melodías hermosas.   

- Y como es que tú sales 
componiendo Vallena-
tos

- Bueno mis vallenatos 
son bastante clásicos, no 
son folclóricos autóctonos, 
no. Es diferente.  Yo soy 
samaria y  me enamoré de 
esta tierra y su música, por-
que tuve muchas amistades 
en el colegio que Iban de acá 
de Valledupar, de San Juan, 
de Villanueva, de Fonseca, 
a estudiar allá y entonces 
en los recreos esas niñas 
cantaban: Mírame fijamen-
te hasta cargarme, mírame 
con amor o con enojo... Me 
encantaba...  A mi papá no 
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Situaciones que aterran

Scchimima

En el pasado mes de 
septiembre los es-
tudiantes del gra-
do 11º cumplieron 

con el requisito de presen-
tar las pruebas Saber 11, 
como un peldaño necesario 
para poder seguir estudios 
superiores en cualquier 
universidad del país. Has-
ta ahí todo bien.

Es un hecho que se pre-
senta todos los años, pero 
estas pruebas tienen unas 
características especiales, 
especialísimas diríamos, 
en especial cuando habla-
mos de La Guajira. Un 
departamento con miles 
de estudiantes acorrala-
dos por la pobreza y con 
unas condiciones sociales 
y económicas que no le fa-

Las pruebas Saber 11
vorecen en nada y antes por 
el contrario impacta negati-
vamente su formación aca-
démica.

La pandemia del Covid-19 
interrumpió bruscamente 
la formación académica pre-
sencial de los educandos gua-
jiros. No hubo alternativa 
porque primero lo primero, y 
lo primero es la vida. Había 
que salvaguardar la vida de 
los niños y adolescentes en 
forma conjunta con sus fami-
lias y así se hizo. Pero, el pre-
cio que se pagó y que se está 
pagando es muy caro. 

Aprender es un hábito y la 
pandemia rompió violenta-
mente este hábito en unos es-

tudiantes que como los nues-
tros, no tienen interiorizado 
los métodos de estudio para 
superar los retos que implica 
el dominio de las disciplinas 
del saber académico. El daño 
fue grande y los docentes de 
las instituciones educativas 
y de los colegios privados lo 
evidencian en su quehacer 
pedagógico día tras día.

Lamentablemente ni el 
Gobierno nacional a través 
del Ministerio de Educación 
ni la Federación Nacional 
de Trabajadores de la Edu-
cación –Fecode – ni las ad-
ministraciones departamen-
tales ni distritales, ni muni-
cipales, nadie, se pronunció 

en favor de establecer, imple-
mentar y fortalecer una es-
pecie de transición educativa 
para buscar estrategias que 
permitieran llenar los vacíos 
en la formación académica 
de los educandos. 

Para cientos y cientos de 
estudiantes guajiros, wayuú, 
afros y criollos sin posibilida-
des de acceder a un computa-
dor o si lo tienen no tienen co-
nectividad, la época de pande-
mia se convirtió en una época 
vacacional en donde antes de 
avanzar, retrocedieron.

No queremos ser pesimis-
tas ni aves de mal agüero, 
pero no creemos que los re-
sultados de las pruebas Saber 

Actualmente en las calles 
del país, lo vemos perma-
nentemente, inseguridad, 
violencia, así como mil 
y más desmanes delin-
cuenciales campean por 
doquier, enseñoreándo-
se cual dueños fueran de 
todas las situaciones y 
circunstancias habidas y 
por haber. Razón por la 
que estemos viendo desde 
espacios de solidaridad, 
reacciones, aunque la ma-
yoría de las veces un tanto 
tardía de vecinos y fuerzas 
del orden que frustran al-

Hacía rato que no iba a 
Scchimima, en Riohacha. 
Antes lo hacía con mucha 
frecuencia porque me gus-
ta esa ciudad y visitar a los 
amigos que allá tengo, que 
son muchos y también go-
zar de su espléndida comi-
da, un espectacular arroz 
de camarones secos o fres-
cos, o mezclados y tortuga 
frita con bollo limpio, otras 
veces un jugoso y fresco 
pescado de mar o el famo-
so salpicón de cazón que 
con buñuelos y yuca sirven 
en el desayuno del tradi-
cional y buen hotel Arima-
ca o la comida rápida en el 
restaurante La Parrilla, 
especialmente los chuzos 

gunas de las acciones de-
lincuenciales qué momen-
to a momento se suceden 
frente a nosotros. Hechos 
que son variopintos, tales 
como atracos, fleteos, ba-
laceras, asaltos, asesina-
tos, ajustes de cuentas y 
raponazos, de permanente 
ocurrencia a todo lo largo 
y ancho de nuestras urbes 
y fuera de ellas.  

La utilización de moto-
cicletas en dichos actos, se 
han vuelto frecuentes. Los 
medios de difusión son y 
han sido testigos de excep-
ción de todas y cada una de 
dichas atrocidades, hasta 
el punto de registrarlos casi 
que en vivo y en directo, 
generando consabidas hi-

variados y las hamburgue-
sas, perros y sanduches, 
son espectaculares con una 
Coca Cola Zero bien helada 
y el Bar Luxury en la 11, 
donde expenden finos y de-
liciosos tragos.

Pero les cuento que en 
el trayecto de Cuestecita a 
La Florida todavía sale El 
Cuco o El Mañoco en forma 
de huecos, troneras y es-
caleras, da vergüenza y no 
hay explicaciones para que 
en un Departamento que 
produce tanto dinero exis-
tan esas tortuosas vías que 
acaban con los carros y gol-
pean el organismo. 

En el gobierno de Ernes-
to Samper, hace 20 años, el 
entonces Ministro de Obras 
Públicas, el ilustre villanue-
vero Jorge Juan Bendeck 
Olivella arregló las carre-
teras de La Guajira, entre 

chas que se vienen dando 
de forma y manera dramá-
tica tanto en las zonas cén-
tricas de las ciudades como 
en sus comunas y barrios. Y 
no es que estemos de acuer-
do con aquello de tomarse o 
hacer justicia por mano pro-
pia, lo que se ha venido in-
crementando, toda vez que 
los pobladores están toman-
do la decisión de defenderse 
con lo que tengan a mano 
y proceden a inmovilizar a 
los “pillos”, despojarlo de 
sus prendas de vestir y apa-
learlos ejemplarmente. En 
varios casos intervienen los 
taxistas. Es este un proce-
der a todas luces peligroso, 
ya que desdibuja lo rudo 
cuanto significa el Estado 

tidos de indios y lo dejen a 
uno en la carretera sin ca-
rro, sin plata, pero afortu-
nadamente vivo; en estos 
días han atracado más de 
una docena de carros y 
como cosa extraña no en-
contré un policía, menos un 
soldado custodiando la vía, 
cuando en Buenavista los 
hay por miles, ociosos, sin 
hacer nada y lo único que 
hacen es exigir que por ahí 
se pase muy despacio, cuan-
do debieran estar cuidando 
esa carretera para que uno 
viaje tranquilo y relajado.

Volviendo Scchimima, la 
entrada es horrible y descui-
dada, un verdadero basure-
ro y el Centro ni se diga, las 
casas grandes y coloniales 
pertenecientes a tradiciona-
les familias como los Lubo, 
Daes, Vence, Cotes, Gómez 
y Sánchez, están cayéndo-
se, al igual que aquí en El 
Valle y el pavimento está 

11 en lo que respecta a La 
Guajira sean, por lo menos, 
satisfactorios. Los mucha-
chos no tienen la culpa, ni 
los docentes ni los padres 
de familia. Ni tampoco se 
trata de buscar culpables, 
pero la situación amerita 
una revisión porque los 
puntajes que están obte-
niendo los estudiantes no 
les alcanzan para acceder 
a un claustro universitario 
y muchos centros universi-
tarios están echando mano 
de los llamados semestres 
pre-universitarios, como 
una alternativa para ver si 
es posible que el educando 
se acerque a los puntajes 
mínimos. Como quien dice, 
nivelar por lo bajo. Que 
Dios nos agarre confesados.

laridades en la comunidad. 
Impresiona ver la forma 
violenta y calculada con las 
que actúan los delincuen-
tes, quienes trabajan en 
llave con personas de dis-
tintos cargos que laboran 
en entidades financieras y 
se encargan de informar-
los con exactitud. Accio-
nes delictivas las muchas 
perpetrados por bandidos 
de toda laya y edades, así 
como por bandas organiza-
das de distinta naturaleza, 
origen y propósitos que se 
mueven en vehículos que 
adaptan para sus fecho-
rías, en lo que los ayuda la 
oportuna y precisa infor-
mación que reciben.

Son situaciones las di-

ellas La Florida – Riohacha, 
que ya hoy se comienza a 
perder, pues más nunca le 
han puesto la mano, y el 
pedazo de Cuestecita – La 
Florida es una carretera de-
partamental y por falta de 
gestión e indolencia, el De-
partamento no ha dado para 
arreglarla. De La Florida a 
Distracción, también la dis-
trajeron y no se han acorda-
do más de ella, que horror, 
que desidia, que indolencia 
y que indiferencia la de la 
clase dirigente de La Guaji-
ra, donde no se salva nadie.

Por esa razón, el regreso 
lo hice por Maicao, aunque 
más largo, menos tiempo, 
pues la carretera está im-
pecable, pero por ahí surge 
otra preocupación: la inse-
guridad, uno viene nervioso 
que de un momento a otro 
salgan unos bandoleros ves-

de derecho. Es lo cual un 
paisaje lleno de compleji-
dades que entrañan con-
ductas que deberían ser 
objeto de muy definidos y 
detenidos análisis, ya que 
de otro lado esas mismas 
personas poco o nada di-
cen de los delincuentes 
de cuello blanco que se 
alzan con ingentes sumas 
de dinero, casi siempre 
extraídas de los sagrados 
recursos públicos.

La seguridad ciudada-
na podemos decir que bri-
lla por su ausencia. Las 
fuerzas del orden hacen lo 
que se les permite. En las 
alcaldías se improvisa, no 
hay quién dirija óptima-
mente una eficaz estrate-
gia de seguridad y convi-
vencia ciudadana. 

agrietado y hundido, dife-
rente al del Valle, pues tie-
ne más de un siglo de uso, 
por eso la sensación que 
tiene uno de Riohacha es 
mala, pero estamos equi-
vocados y si caminamos 
por los lados del Cemente-
rio Calancala y sigues por 
toda la Avenida 11, encon-
trarás barrios muy bonitos 
como Entre Ríos, Nogales, 
Villa del Mar, Coquiva-
coa, Padilla, Cooperativo y 
Ciudad de Robles y hacia 
el Norte después del Hotel 
Gimaura hay unas hermo-
sas y confortables residen-
cias con vista al mar. Es-
tos barrios son habitados 
en su inmensa mayoría 
por gente que trabajan y 
trabajaron en El Cerrejón 
y por muchos ya bien pen-
sionados que salieron de 
esa Mina y que ahora tie-
nen la cáscara de querer 
acabarla.

Por Rubén Darío 
Ceballos Mendoza

rubenceballos56@gmail.
com

Por José Manuel 
Aponte Martínez

cguerrajime@gmail.com

Otro producto de: 
Dirección General

Ismael Fernández Gámez
direcciongeneral@diariodelnorte.net

Gerencia General
Demis Pacheco de Fernández  

Ventas y Mercadeo
Meivys Mendoza

gerenciacomercial@diariodelnorte.net
 Celular: 3159274035

Gerencia Comercial - Regional
Lisbeth Peñaranda Brito

direccioncomercial@gamezeditores.com
 Celular: 320 542 04 46

Gerente Comercial
La Guajira

gerenciariohacha@diariodelnorte.net
Celular: 320 542 04 54

Diseño, Diagramación
y Corrección

Equipo de Gámez Editores 
 

Envíe sus columnas y  
opiniones al correo 

columnistas@diariodelnorte.net

Comentarios: info@diariodelnorte.net
Cra. 6 No. 5 - 01  Piso - 1 Esquina   

Tel. 728 33 48 
 

www.diariodelnorte.net 
Riohacha - La Guajira.
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Por Betty  
Martínez Fajardo

Corte Constitucional citó a una nueva sesión 
técnica sobre la Sentencia T-302 de 2017

Asistirán autoridades del nuevo gobierno

La Corte Constitu-
cional citó a una 
sesión técnica de 
seguimiento a la 

Sentencia T-302 de 2017, 
a las autoridades que con-
forman el nuevo gobierno 
que preside el presidente 
Gustavo Petro Urrego.

La sesión se realizará de 
manera virtual este 21 de 
octubre a partir de las 8 de 
la mañana, en la que tam-
bién estará participando la 
sociedad civil, representa-
dos en la Junta Mayor de 
Palabreros, el defensor del 
Pueblo, la Procuraduría, la 
Fiscalía, un representante 
del Resguardo de la Alta y 
Media Guajira, la Goberna-
ción de La Guajira y otros.

La sesión será transmi-
tida por los canales y redes 
sociales de la Corte Cons-
titucional, así como en su 
página web.

La Sentencia T-302 de 
2017 tiene como objetivo 
proteger a los niños y niñas 
wayuú de los municipios de 
Maicao, Manaure, Uribia 
y Riohacha, para lo cual el 
Estado colombiano debe ga-
rantizarle el acceso a agua 
potable, educación y salud.

En los cinco años los 
avances de la Sentencia son 
pocos, los niños siguen mu-
riendo por desnutrición a 
pesar de los esfuerzos que 
realizan algunas entidades 
como el Instituto Colombia-
no de Bienestar Familiar.

La falta de agua potable 
es evidente, el programa 
Guajira Azul que se imple-
mentó en el gobierno del 
expresidente Iván Duque, 
a través de la estrategia de 
las pilas públicas, no logró 
llevar agua potable a todas 
las comunidades cobijadas 
por la sentencia en los mu-
nicipios de Manaure, Uri-
bia, Maicao y Riohacha.

Cabe recordar que el Mi-

de salud se encuentran dis-
tantes en las zonas rurales 
dispersas, lo que dificulta 
el acceso oportuno y de ca-
lidad por parte de las comu-
nidades indígenas. 

En un departamento que 
aporta el 35% de los niños 
que mueren por desnutri-
ción a Colombia,  solo cuen-
ta con 2 centros de recupe-
ración nutricional.

La Corte
Cabe recordar que el pa-

sado dos de agoste de este 
2022, el magistrado José 
Fernando Cuartas, presi-
dió una sesión técnica de 
seguimiento a la Senten-
cia T-302 de 2017, quien 
solicitó la intervención di-
recta de la fiscalía general 
de la Nación, para investi-
gar la forma como se han 
invertido los recursos eco-
nómicos en el desarrollo de 
su implementación.

En esa audiencia, de 
acuerdo con los informes 
presentados por la Defen-
soría del Pueblo y la Pro-
curaduría, quedó claro los 
pocos avances de la imple-
mentación de la sentencia, 
debido entre otras razones 
a la desarticulación de las 
entidades responsables de 
hacerla posible.

“El mecanismo especial 
de seguimiento no arran-
ca, que es la columna 
vertebral de la sentencia, 
porque la Corte no tiene 
la misión de hacer que las 
autoridades cumplan sus 
funciones”, expresó el ma-
gistrado Reyes Cuartas

“Nos comprometemos 
como lo pidió el señor vice-
procurador, al diseño de un 
modelo de seguimiento es-
pecial, es decir esto es dife-
rente de la sentencia de sa-
lud, de desplazados y, para 
ello el establecimiento de 
unos objetivos, indicadores, 
y resultados, a partir del 
esclarecimiento   de las au-
toridades y de las personas 
responsables”, manifestó.

nisterio de Vivienda, Ciu-
dad y Territorio lideró la 
estrategia de las pilas pú-
blicas, para lo cual se cons-
truyeron cinco, de las cuales 
tres funcionan adecuada-
mente y son administradas 
por mujeres wayuú.

Para los miembros de 
la Veeduría Ciudadana a 
la Sentencia, explican que 
frente a la estrategia el pro-
grama Guajira Azul y su 
modelo de distribución de 
agua potable por medio de 
pila matriz con pilas aferen-
tes que se llenan a través 
de carrotanques o carros 
cisterna, es necesario re-
conocer sus debilidades en 
medio de las trochas por las 
que deben circular. 

Adicionalmente, exis-
ten problemas para lograr 
la cobertura propuesta, la 
continuidad, la cantidad, 
calidad y lograr disminuir 
el tiempo que invierten mu-
jeres y niños para acceder 
al agua. En concreto, no se 
ha cumplido la orden con-
templada en la Sentencia 
y en el mejor de los casos, 
solo se suministra entre 5 y 
10 litros por persona.

Sobre el sector de alimen-
tación, en una respuesta a 
la Corte Constitucional, in-
dican que las comunidades 
wayuú de los municipios de 
Manaure, Maicao, Uribia y 

cer ni calmar el hambre de 
los niños, que no cuentan 
con otro tipo de sustento 
alimenticio dentro de sus 
comunidades. 

Como también que las 
denuncias de la comunidad 
tienen una relación directa 
con la calidad de los alimen-
tos entregados por los pro-
gramas institucionales ya 
que llegan en condiciones 
no aptas para el consumo 
de los menores. 

Además, que el 48,2% de 
las Ucas en funcionamiento 
se surten de los molinos y 
pozos de fuentes salobres, 
igualmente, de los jagüeyes.

En el tema de acceso a la 
salud, advierten que uno 
de los cuellos de botella 
que se debe solucionar en 
el territorio es la dificultad 
de la comunidad wayuú en 
la obtención pronta y opor-
tuna del registro civil para 
los niños y niñas wayuú, 
lo que determina una ba-
rrera de acceso y recono-
cimiento de derechos a los 
programas de salud. 

Expresan que las auto-
ridades reportan múltiples 
obstáculos para la obten-
ción del documento: falta 
de papelería, falta de aten-
ción, imposibilidad de des-
plazamiento, largas filas, 
mala atención y atención 
solo en español. 

No se logran ejecutar las 
intervenciones colectivas 
en salud y actividades in-
dividuales extra murales 
a la zona rural dispersa, 
que garanticen de manera 
regular la búsqueda activa 
de niños y niñas con algún 
riesgo de desnutrición y 
que controle enfermedades 
que puedan desencadenar 
un problema mayor. 

La carnetización y afi-
liación de las comunidades 
a una IPS, no les garanti-
za el acceso ágil y oportu-
no a los sistemas de salud 
cuando requieren atención 
de urgencia. 

Los centros de atención 

La sesión se realizará de manera virtual este 21 de octubre desde las 8:00 a.m. en la que también participará la sociedad civil.

Riohacha no cuentan con un 
plan articulado, universal y 
con pertinencia que garan-
tice dentro de las comuni-
dades cultivos productivos, 
sostenibles y sustentables 
para lograr soberanía ali-
mentaria. 

Además, que los planes 
desarrollados por el go-
bierno en algunas áreas 
han sido experimentales o 
han fracasado por falta de 
seguimiento y acompaña-
miento a las comunidades y 
por no tener agua para rie-
go de manera periódica. 

Expresan también que la 
disponibilidad de alimentos 
de los wayuú está sujeta a 
los programas que el Icbf 
y el PAE suministra a los 
niños inscritos dentro de 
la oferta institucional, pero 
tampoco logra abarcar la 
necesidad del departamen-
to quedando cerca de 2 mil 
niños fuera de la cobertu-
ra. Adicional la demora en 
la contratación, la falta de 
auditorías externas e inter-
nas no logran evidenciar las 
problemáticas de cantidad, 
periodicidad y calidad que 
constantemente denuncian 
las comunidades.

Se indica por parte de la 
Veeduría, que la cantidad 
de alimentos suministrados 
por los programas institu-
cionales no logran satisfa-

En los cinco años los avances de la Sentencia son pocos, 
los niños wayuú siguen muriendo por desnutrición.
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Excelente representación de los docentes 
guajiros en el Encuentro Folclórico y Cultural

En Medellín participaron todas las regiones del país

Los maestros y maestras 
de La Guajira se robaron el 
show en Medellín con cada 
una de sus presentaciones 
en el Encuentro Folclórico 
y Cultural, un evento en el 
que participaron los docen-

La Guajira participó en las modalidades de teatro, danza, oralidad y música, arrancando aplausos llenos de emoción por parte de los asistentes.

tes de todas las regiones 
del país.

La Guajira participó en 
las modalidades de teatro, 
danza, oralidad, y música, 
arrancando aplausos lle-
nos de emoción por parte 

de los asistentes a este 
evento.

La representación de La 
Guajira estuvo a cargo de 
doce docentes del Distrito 
de Riohacha y catorce que 
asistieron por el Departa-

mento.
Ayer, tras el acto de 

clausura la delegación 
guajira regresó a sus lu-
gares de residencia, espe-
rando que tanto el Distri-
to de Riohacha, como la 

administración departa-
mental tengan en cuenta 
que deben reembolsar los 
recursos a los profesores, 
quienes se trasladaron a 
la capital de Antioquia con 
sus ingresos.

En pro de la mejoría de todos los sectores
Aprobados 17 proyectos comunitarios para el municipio de Maicao
El Ministerio del Interior 
aprobó 17 proyectos presen-
tados por el municipio de 
Maicao, los cuales fueron 
elaborados con el apoyo de 
la administración, a través 
del enlace comunal Carolina 
Issa y su equipo de apoyo, en 
articulación con las diferentes 
juntas de Acción Comunal.

La ciudad fronteriza fue 
una de las más beneficia-
das en La Guajira por el 
Banco de Acciones Comu-
nales, un espacio que brin-
da el Gobierno nacional 
para presentar propuestas 
que mejoren las condicio-
nes en todos los sectores y 
las comunidades. La administración de Maicao, a través del enlace Carolina Issa elaboró los proyectos. 

Cabe resaltar que estas 
acciones hacen parte del 
fortalecimiento que el alcal-
de Mohamad Dasuki viene 
promoviendo para dignifi-
car la labor del comunal.

La Alcaldía de Maicao y 
las Juntas de Acción Comu-
nal celebran este importan-
te logro, ya que se recibirá 
una importante cantidad de 
recursos que se verán refle-
jados en fortalecimiento del 
tejido social y mejorarán la 
calidad de vida en varios 
sectores del municipio.

De esta manera se segui-
rá realizando el acompaña-
miento a las organizacio-
nes comunales.

Contienen 17 productos de la canasta familiar
Adultos mayores de Albania, beneficiados con paquetes alimenticios
Después de realizar una 
caracterización sobre la po-
blación perteneciente a la 
tercera edad en Albania, 
desde el pasado 13 de octu-
bre, más de 3.000 mil  habi-
tantes comenzaron a recibir 
paquetes alimenticios.       

Los  mismos están confor-
mados por más de 17 pro-
ductos de la canasta fami-
liar. Se inició con la entrega 
desde el pasado jueves a los 
adultos de la tercera edad 
de los barrios Villa One, 
Sergio Hernández y Casas 
Dúplex, hasta completar la 
cabecera municipal  

La entrega de los paque-
tes se logró a través del 
convenio que existe entre 

Más de 3.000 mil habitantes del municipio de Albania 
comenzaron a recibir los paquetes alimenticios. 

el municipio de Albania, 
la Secretaría de Desarrollo 
Económico y  la Comercia-
lizadora y Variedades Ca-
mois, para la atención del 
personal de la tercera edad.

Los referidos paquetes 
constan de mercados, char-
las psicológicas y de trabajo 
social, programas lúdicos, 
recreativos, deportivos y ca-
pacitación artesanal.

En el corregimiento de 
Ware Ware son muchas las 
comunidades que recibirán 
esta ayuda debido al conflic-
to interclanil que existe en 
estos momentos entra varias 
comunidades, mientras que 
en las diferentes veredas, 
corregimientos y rancherías 

estos paquetes serán entre-
gados a través del equipo de 
trabajo de la Secretaría de 
Desarrollo Económico.

“La supervisión para que 
los mercados vengan con los 
productos que establecen 
en el convenio está a cargo 
de la veeduría conformada 
por  miembros de esta po-
blación, quienes de manera 
minuciosa ejercen control 
sobre la comercializadora 
responsable de la entre-
ga de estos mercados a los 
centenares de adultos de la 
tercera edad del municipio 
de Albania y la Secretaría 
de Desarrollo Económico”, 
manifestó Wilder Ramos, 
secretario de esa cartera.
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Aplausos llenos de alegría y 
satisfacción se sintieron en 
la Plaza El Pajalito de Di-
bulla como muestra de que 
el Festival del Plátano, Río 
y Mar fue un gran éxito.

La 43° versión de este 
evento cultural fue organi-
zada por la administración 
municipal, donde el manda-
tario Marlon Amaya Mejía, 
acompañado de la gestora 
Social, Angélica Escobar, y 
la secretaria de Educación, 
Cultura, Recreación y De-
porte, Viviana Brito, se pro-
puso hacer un festival de un 
alto nivel con una serie de 
artistas invitados para el 
deleite del público local y de 
los visitantes, entre ellos: 
‘Beto’ Zabaleta, Ana Del 
Castillo, G. Black, Fabián 
Corrales, ‘Chiche’ Maestre, 
Michell Torres y otros.

Además, el Festival del 
Plátano en esta oportuni-
dad contó con una serie de 
eventos religiosos, cultura-

Dibulleros hicieron un gran festival 
demostrando el arraigo por su cultura

Con participación de reconocidos artistas

Ganadores en la modalidad de canción comercial
Wílmer Ojeda  –  ‘Triste realidad.
Édinson Lobo –  ‘Nosotros y el amor’.
Yovanis Del Prado –  ‘Almas gemelas’.

Ganadores en la modalidad de canción inédita costumbrista 
José Luis Tapias  –  ‘El mejor sueño’.
Keidy Janer Córdoba –  ‘Las mujeres dibulleras’.

Ganadores en la modalidad piqueria
1. Julio Gutiérrez, de Valledupar.
2. José Luis Tapias, de Dibulla.

Lista de ganadores de los diferentes  
concursos folclóricos en Dibulla

El festival en Dibulla tuvo un alto nivel por la participación de artistas invitados y presentación de actos para el deleite del público asistente.

les, folclóricos, deportivos, 
sociales y de promoción 
empresarial y turística que 
también colmaron las ex-
pectativas de los asistentes.

Entre estos eventos se 
destacan: los actos religio-
sos en honor a la Virgen del 
Pilar, el concurso de can-
ción inédita, costumbrista 

y piqueria, la presentación 
de los jóvenes que perte-
necer al programa Arte 
con Valores, el desfile de 
comparsas y el Encuentro 
Nacional e internacional 
de Danzas Folclóricas; a 
esto se suma la jornada de-
portiva de competencia y 
recreativa a orillas del río 

Jerez y el mar Caribe; un 
mercado campesino, y el 
festival gastronómico.

La competencia estuvo 
reñida, ya que se presenta-
ron 42 compositores de lar-
ga trayectoria y ganadores 
en diferentes concurso a ni-
vel nacional.

En el marco del festival 
se realizó una rueda de ne-
gocios alrededor de la pro-
ducción de plátano y otros 
productos de pancoger en la 
región; y del turismo, sector 
que se encuentra en franco 
desarrollo en Dibulla y sus 
corregimientos.

Con homenaje póstumo fue despedido 
el líder Alfredo “Fello” Mendoza Urrutia
Con lágrimas, abrazos y 
palabras sentidas, fue des-
pedido el líder innato de 
las personas con discapaci-
dad de San Juan del Cesar, 
Alfredo Arturo Mendoza 
Urrutia, en un homenaje 
póstumo ofrecido por la ad-
ministración municipal li-
derada por el alcalde Álvaro 
Díaz Guerra.

Su esposa, hija, familia-
res, amigos, compañeros de 
trabajo y representantes de 
las personas con discapaci-
dad de todo el Departamen-
to, visiblemente conmocio-
nados, acompañaron hasta 
su última morada a este 
personaje excepcional del 
municipio, como quiera que 
su falta de visión no fue un 
obstáculo para salir adelan-
te y convertirse en un mo-
delo a seguir por su tesón, 
perseverancia y valentía.

‘Fello’ o ‘Teacher’ Alfre-

En San Juan del Cesar

do, como lo llamaban sus 
amigos y estudiantes, fue 
un campeón de la vida, es 
por ello que su fortaleza y 
resiliencia lo llevaron a ser 
docente, emprendedor, de-
portista y miembro activo 
de la Asociación de Perso-
nas con Discapacidad (Aso-
disan), del municipio de 
San Juan del Cesar.

“Hasta pronto, hasta el 
cielo, Cristo te dé la vida y 
te reciba en su amistad”.

Alfredo Mendoza Urrutia 
era líder de discapacitados.

Distrito realizó la primera 
mesa de diálogo de Consejos 
Comunales en la Comuna 4
En el primer Consejo Co-
munal que se realizó en la 
Comuna 4, durante el fin 
de semana, la administra-
ción distrital escuchó aten-
tamente a la comunidad 
y a sus líderes, quienes 
expresaron sus inquietu-
des respecto a los temas y 
proyectos de interés para 
sus sectores como lo son: 
la pavimentación de calles, 
construcción del Parque Co-
operativo, la situación que 
se vive en el barrio Nuevo 
Faro con la contaminación. 

Asimismo, la construc-
ción de un CAI en el barrio 
12 de Octubre y otras ges-
tiones que traerán solucio-
nes estructurales a muchas 
problemáticas que hoy afec-
tan a los habitantes.

“El alcalde José R. Ber-
múdez dio las conclusiones 
que en realidad esperába-
mos que nos dijera y nos 
vamos satisfechos”, expre-
só la edil de la Comuna 4, 
Edith Erazo.

Como gestiones que 
traerán desarrollo a esta 
comuna, el burgomaestre 
anunció que se invertirán 

más de 40 mil millones de 
pesos para obras de alcan-
tarillado y otras de infraes-
tructura en los barrios que 
abarca esta comuna.

“Que este Consejo Comu-
nal sea para enriquecer esa 
buena gestión y labor que 
como administración tene-
mos. Que de aquí salgan las 
mejores ideas y propuestas 
para poder mejorar en caso 
tal, hayamos incumplido 
en alguna de las peticiones. 
Pero estoy seguro que de 
este de Consejo se darán 
los mejores comentarios por 
los resultados que generará 
desde estos espacios”, expre-
só el mandatario local, José 
Ramiro Bermúdez, durante 
el diálogo con la comunidad.

Además, se dio la inte-
racción sobre la corres-
ponsabilidad en algunas 
acciones que desde la co-
munidad también pueden 
coadyuvar a mejorar las 
condiciones de vida de las 
familias residentes en es-
tos sectores; especialmen-
te el manejo de las basuras 
para que estas no tapones 
los sistemas de desagüe.

El alcalde de Riohacha, José R. Bermúdez, lideró la mesa 
de diálogo de los Consejos Comunales en la Comuna 4.
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Alianza Turismo Emprende entregó cerca de $300 
millones a emprendedores de Riohacha y Manaure 

Una iniciativa que apoya las ideas de negocios

18 emprendedores de Rio-
hacha y Manaure fueron 
seleccionados en la segunda 
convocatoria de la Alian-
za Turismo Emprende del 
2022, una iniciativa que 
apoya las ideas de negocios 
afines al sector turístico, 
cuya actividad económica 
principal se registra como 
servicios de hospedaje, gas-
tronomía, operadores turís-
ticos, recreación, produc-
ción y comercialización de 
artesanías wayuú.

Se entregaron cerca de 
300 millones de pesos en la 
línea de creación de empre-
sas que otorga recursos bajo 
la modalidad 100% capital 
semilla –no reembolsable–, 
se financió el valor solicitado 
en el plan de negocios hasta 
por 16 millones de pesos.  

Los emprendedores que 
recibieron financiación fue-
ron: Carlos Fajardo Epieyu, 
Teolinda Fajardo Epieyu, 
Carlos Sarrazola San Juan, 
Carlos Mario Bernal, Idal-
mis Ipuana Uriana, Eliza-
beth Solano Ruíz, Diocelina 
Zambrano Cúrvelo, Kendry 
Mengual González, Hernán 
Rivera Durán, Lilibeth Pa-
lacio Márquez, Zayra Ovie-
do Adarme, Mirle Curiel 
Correa, Javianna Mengual, 
Jessica Pardo Uriana, Ma-
ría Tabares Colmenares, 
Juan Carlos Aguilar Díaz, 
Anny Márquez Martínez y 
Erismel Ramírez     

Estos aportes suman 448 
millones entregados por la 
Alianza Turismo Emprende 
durante siete años, los cua-
les han permitido crear 185 
negocios que se incluyen en 
el ecosistema del turismo de 
La Guajira y que entraron a 
hacer parte de la dinámica 
económica del territorio.

“Desde la Cámara de 

En 12 municipios de La Guajira 

Asodegua exige al Gobierno departamental 
prestación del servicio de transporte escolar
Desde el 5 de septiembre 
pasado, los 12 municipios 
no certificados pertenecien-
tes a la Secretaría de Edu-
cación departamental no 
cuentan con la estrategia de 
permanencia educativa co-
rrespondiente al transporte 
escolar, sin que hasta el mo-
mento se vislumbre la solu-
ción a esta problemática.

A esto se suma que a 
partir de esta semana las 
mismas instituciones edu-
cativas reportan la falta de 
personal de servicios gene-
rales, como lo son aseado-
ras y vigilantes.

Por estas razones, la Aso-
ciación de Trabajadores de 
la Educación en La Guajira, 
alza su voz defendiendo los 

Desde el pasado 5 de septiembre, 12 municipios guaji-
ros no cuentan con servicio de transporte escolar.

derechos de más de 9 mil ni-
ños y niñas que cursan sus 
estudios en las institucio-
nes educativas de estos doce 
municipios y que no cuentan 
con las herramientas y ser-
vicios necesarios para una 
educación de calidad.

Desde el momento que 
se suspendió el servicio de 
transporte escolar, este 
sindicato ha hecho acom-
pañamiento a los alumnos 
y padres de familia duran-
te diferentes jornadas de 
protesta contra la adminis-
tración departamental, lle-
gando a unos acuerdos en 
reunión con el gobernador 
encargado y el secretario 
de Educación, los cuales no 
han sido cumplidos por par-

te del ente gubernamental y 
a más de un mes, no hay so-
lución alguna, mientras los 
niños y las niñas, que son 
el presente y futuro de este 
país, esperan poder volver a 
sus escuelas de una manera 
segura y oportuna.

Es de anotar que la in-
fraestructura y la presta-
ción de los servicios pú-
blicos básicos también ne-
cesitan atención de parte 
del Gobierno. 

DESTACADO
La Asociación de 
Trabajadores de 
la Educación en La 
Guajira alza su voz 
defendiendo los 
derechos de más de 
9 mil estudiantes 
en instituciones de 
los 12 municipios 
afectados.

Comercio de La Guaji-
ra nos comprometemos a 
aportarle a los empren-
dimientos seleccionados 
herramientas útiles para 
su desarrollo, crecimien-
to y sostenibilidad, de la 
misma manera, seguire-
mos comprometidos con la 
Alianza Turismo Empren-
de para continuar alinean-
do e integrando nuestros 
propósitos como empresas 

socialmente responsables 
y empeñadas en construir 
una sociedad próspera a 
partir de la generación 
de oportunidades para la 
gente”, indicó Álvaro Ro-
mero Guerrero, presidente 
ejecutivo de la Cámara de 
Comercio de La Guajira. 

Por su parte, José Her-
nán Castro Mané, profe-
sional encargado de Hocol, 
señaló que “lo que se busca 

es darle esa motivación que 
necesitan los emprendi-
mientos que no han tenido 
la oportunidad de crecer y 
a través de esto, llevar de-
sarrollo y bienestar a las co-
munidades, contribuyendo 
a los sueños de los empren-
dedores y como siempre ha 
sido el deseo genuino de la 
Asociación Guajira contri-
buir y hacer parte de la vida 
de los guajiros”. 

En esa misma línea se 
expresa Linda Tromp Villa-
real, que resalta la sinergia 
institucional de la Alianza 
Turismo Emprende para 
apoyar emprendimientos 
con entrenamiento indivi-
dualizado, capacitación, en 
formulación de planes de 
negocios para garantizar 
su  viabilidad. “Estas uni-
dades productivas que na-
cen fortalecen la cadena del 
turismo y el Sena está para 
acompañarlos en su creci-
miento y en sus sueños de 
aportar a la comunidad”  

Es importante resaltar 
que la Alianza Turismo 
Emprende está conformada 
por la Asociación Ecopetrol-
Hocol, Cámara de Comercio 
de La Guajira, Sena y Fun-
dación Guajira Competitiva 
y apoya a emprendedores y 
empresarios de la cadena 
de valor del turismo de Rio-
hacha y Manaure.

Emprendedores de Riohacha y Manaure seleccionados por la Alianza Turismo Emprende manifiestan su satisfacción.

Álvaro Romero, presidente 
de la Cámara de Comercio.

Linda Tromp Villareal, di-
rectora regional del Sena.

José Castro Mané, profe-
sional encargado de Hocol.
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Abierta convocatoria para el afiche promocional de 
la edición 56 del Festival de la Leyenda Vallenata

Homenaje al rey vallenato Luis Enrique Martínez

La Fundación Festival 
de la Leyenda Vallenata 
anuncia que del 19 de octu-
bre hasta el 30 de noviem-
bre de 2022, estará abier-
ta la convocatoria para la 
creación del afiche promo-
cional del 56º Festival de 
la Leyenda Vallenata, que 
se realizará del 26 al 30 
de abril de 2023, y será en 
homenaje al inolvidable 
rey vallenato Luis Enrique 
Martínez, al cumplirse el 
centenario de su natalicio.

Con esta convocatoria se 
busca darles la mayor im-
portancia a los pintores, 
publicistas, ilustradores, 
diseñadores gráficos, artis-
tas plásticos, profesionales 
afines, para que sobresal-
gan con su arte a través 
del folclor vallenato. Ellos, 
podrán participar con 

una propuesta y el gana-
dor recibirá un premio de 
$3.000.000 de pesos.

El presidente de la Fun-
dación Festival de la Le-
yenda Vallenata Rodolfo 
Molina Araújo, al respecto 
anotó que “Abrimos la con-
vocatoria durante 41 días 

con la finalidad de brindar-
le una amplia participación 
a todos los que se dedican 
a este arte para que pre-
senten una propuesta con 
las más altas calidades y 
que sea la imagen promo-
cional del 56º Festival de 
la Leyenda Vallenata en 
homenaje al maestro Luis 
Enrique Martínez ‘El Po-
llo Vallenato’, quien dejó 
la más grande escuela mu-
sical seguida por distintos 
acordeoneros”.

Las propuestas del afiche 
promocional se reciben en 
las oficinas de la Funda-
ción Festival de la Leyenda 
Vallenata ubicadas en la 
Carrera 19 No. 6N-39 de 
Valledupar y las bases de la 
convocatoria se encuentran 
en la página web: www.fes-
tivalvallenato.com.

DESTACADO
Con esta 
convocatoria se 
busca darles la mayor 
importancia a los 
pintores, publicistas, 
ilustradores, 
diseñadores gráficos, 
artistas plásticos, 
y los profesionales 
afines.

El ganador de la convocatoria del afiche del festival re-
cibirá a la postre un premio de tres millones de pesos.

El cantante vallenato Dubán Bayona enseña la condeco-
ración junto al alcalde de Paterson, Andre Sayegh.

Está recibiendo clases de canto

Martín Elías Jr. seguirá el legado de su padre y abuelo
A sus 14 años de edad, Mar-
tín Elias Jr., hijo del gran 
Martín Elías (qepd), tomó la 
firme decisión de aprender a 
cantar vallenato para seguir 
el legado de la dinastía Díaz.

Martín Elías Jr., se en-
cuentra en Valledupar re-
cibiendo clases de canto 
en la academia del acor-
deonero José Fernando “El 
Morre” Romero.

“En nuestro 5 día de cla-
ses; ahí vamos poco a poco 
Martín Elías Jr., con disci-
plina se llega lejos. Vamos 
por más en este inicio de 
clases vocales con Dios de la 
mano. Aquí estamos firmes 
trabajando por este sueño 

Martín Elías Jr. recibe clases de canto en la academia del 
acordeonero José Fernando “El Morre” Romero.

que pronto se cristalizará”, 
escribió ‘El Morre’ Romero 
en su cuenta de Instagram.

Por su parte, Jr. comentó 
“este es un proceso que re-
quiere mucha disciplina y 
disfruto cada momento. El 
tiempo de mi preparación 
en el canto lo lleva Dios”.

En un video publicado, el 
joven interpreta en el ensa-
yo las canciones  ‘Sin me-
dir distancia’ y ‘El ahijado’, 
mostrando sus ganas para 
seguir avanzando.

Por su parte, Elder Da-
yán, tío de Martín, lo ani-
mó para que siga adelante 
y que cuenta con todo su 
respaldo.

DESTACADO
“Este es un proceso 
que requiere mucha 
disciplina y disfruto 
cada momento. 
El tiempo de mi 
preparación en el 
canto lo lleva Dios”, 
expresó Martín Elías 
Jr. acerca de su deseo 
de ser cantante.

Dubán Bayona fue condecorado por el 
alcalde de Paterson, Estados Unidos
El cantante vallenato Du-
bán Bayona recibió una 
condecoración por parte 
del alcalde de Paterson, 
estado de New Jersey 
(Estados Unidos), Andre 
Sayegh, por su brillante 
trayectoria artística y em-
bajador de la cultura valle-
nata ante el mundo.

Dubán Bayona es uno de 
los artistas más interna-
cionales del vallenato y en 
el presente año ha llevado 
sus aires a los más grandes 
escenarios de Ecuador, Ar-
gentina, Paraguay, México, 
Europa y Estados Unidos, 
donde actualmente se en-
cuentra de gira musical.

“Comparto esta distinción 
con todos mis seguidores y 
estoy muy agradecido con 
el alcalde de Paterson por 

este reconocimiento que me 
motiva para seguir llevando 
nuestras canciones por todo 
el mundo”, dijo Bayona.

El destacado intérprete 
actualmente hace pareja 

Por su trayectoria musical 

musical con el acordeonero 
Harold Ortega, quien tam-
bién recibió el mismo re-
conocimiento. Los artistas 
están en su mejor momento 
recorriendo al mundo.

Cumpleaños de  
Jaime Enrique Lacouture 

Con paseo por el espectacular paisaje ‘La ruta del gira-
sol’ llamado ‘Un Cielo de grandes oportunidades’, cele-
bró su cumpleaños Jaime Enrique Lacouture. Recibe las 
felicitaciones de su esposa Cielo Peñaloza de Lacouture, 
así como de sus hijo Jaime Luis, María Rosa, María Lour-
des ‘Lule’ y María Victoria ‘Vicky’, así como de los nietos 
y demás familiares. Felicitaciones a este hombre de em-
presa, de política y de mucha amistad en Villanueva.
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Rescatan a dos jóvenes que por poco 
se ahogan en el mar frente a Riohacha

Entre el muelle y la desembocadura del Ranchería

La desobediencia y no aca-
tar las señales de restric-
ción para el ingreso al mar 
por poco les cuesta la vida a 
dos menores de edad.

Dos jóvenes de nacionali-
dad venezolana estuvieron 
a punto de ahogarse en las 
embravecidas aguas fren-
te a Riohacha, en el sector 
comprendido entre el mue-
lle y la desembocadura del 
río Ranchería.

Lo paradójico es que en 
la zona están izadas las 
banderas rojas que indican 
la prohibición de acceso al 
mar para los bañistas, de-
bido a la fuerte temporada 
invernal y a los sistemas 
tropicales que atraviesan el 
Caribe que han provocado 
además de marejadas, cre-
cientes en el río.  

Las dos personas res-
catadas por la Fundación 
Guajira Aventura, fueron 
identificadas como Mar-

garita Lenare de 15 años 
y Yeferson, otro joven de 
solo 16 años, oriundos de 
Venezuela.

Las autoridades hacen 
un llamado a la ciudada-
nía, principalmente a los 
jóvenes, para que acaten el 
llamado de atención de los 
rescatistas de no bañarse 
en la playa cuando exista 
la restricción.

DESTACADO
Las autoridades 
hacen un llamado 
a la ciudadanía, 
principalmente a los 
jóvenes, para que 
acaten el llamado 
de atención de los 
rescatistas de no 
bañarse cuando 
exista restricción.

Instante en que salvavidas asisten a los jóvenes venezolanos que desafiaron al mar.

Soluciones a los problemas de la sociedad deben ser “diplomáticas”

Segunda Marquetalia acepta acogerse a 
propuesta de paz total del presidente Petro
La Segunda Marqueta-
lia que hace parte de las 
disidencias de las Farc, me-
diante un comunicado de 
prensa, confirmó que acep-
ta acogerse a la propuesta 
de paz total realizada por 
el presidente de  Colombia 
Gustavo Petro.

“En este contexto realiza-
mos el encuentro de coman-
dantes de las Farc EP Se-
gunda Marquetalia. En un 
gran espíritu unitario hici-
mos el análisis de la coyun-
tura y concluimos que están 

El grupo al margen de la ley, liderado por ‘Iván Márquez’, 
anunció que se la jugará por la paz con justicia social.

dadas todas las condiciones 
para jugárnosla toda por la 
paz completa con justicia 
social”, aseguró el grupo 
armado liderado por alias 
Iván Márquez.

El grupo al margen de la 
ley declaró que las solucio-
nes a los problemas de la so-
ciedad deben ser “diplomá-
ticas”, resaltando el cambio 
de gobierno que se llevó a 
cabo el pasado 7 de agosto.

“El pueblo colombiano 
ha depositado en él su con-
fianza y anhela que logre 

la paz completa, con par-
ticipación ciudadana, con 
democracia verdadera”, se 
lee en el documento.

Explicaron que para lo-
grar la paz el Gobierno 
debe cumplir el Acuerdo de 
Paz firmado en La Habana, 
Cuba, y según lo que se ha 
acordado en el tema de re-
forma política, tierras, víc-
timas y sustitución de culti-
vos de uso ilícito; sin embar-
go, las condiciones del país 
estarían dadas para avan-
zar hacia el objetivo.

Y agregan que se debe 
“exigir a los Estados Uni-
dos poner fin a la hipocresía 
de su guerra a las drogas 
al permitir que la CIA y la 
DEA financien sus activida-
des desestabilizadoras con 
dinero del narcotráfico”.

Desbordamiento de río provoca tres muertos 
en la ciudad de Maracay, norte de Venezuela
El desbordamiento del río 
El Castaña, en la ciudad de 
Maracay, estado Aragua, 
norte de Venezuela, deja 
hasta el momento 3 perso-
nas muertas y decenas de 
damnificados.

La fuerza del agua pro-
vocó una gran corriente 
que tomó las calles y arras-
tró lodo, árboles y rocas, co-
lapsando la vía principal y 
la rotura del dique Corozal 
y Palmarito.

Esta creciente ocurrió a 
tan solo una semana des-
pués de que un deslave 
dejara medio centenar de 
muertos y 12 desaparecidos 
en Las Tejerías, a 40 minu-
tos de Maracay.

Precisamente, el presi-

dente Nicolás Maduro se 
encontraba este lunes en 
Las Tejerías verificando la 
situación, cuando le infor-
maron de la otra tragedia.

“Fue un alud de barro 
también que vino de la 
montaña, nos vamos para 
allá a seguir apoyando al 
pueblo”, dijo al despedir 
una transmisión desde 
Las Tejerías.

El agua con lodo llegó al 
techo de varias viviendas 
y arrasó con el cercado de 
al menos una de ellas, se-
gún narra una mujer en 
uno de los videos captados 
en el momento exacto del 
desbordamiento.

El viceministro para la 
Gestión del Riesgo y Pro-
tección Civil, César Pérez 
Ampueda, confirmó que 
las autoridades se encuen-
tran atendiendo la emer-
gencia registrada en el es-
tado Aragua.La fuerza del agua provocó una gran corriente que inundó las calles de Maracay.
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Asesinan a tiros a Ricardo Antonio Acosta 
López, funcionario del ICA, sede Fonseca

Autoridades tratan de esclarecer el homicidio

Como Ricardo Antonio 
Acosta López, de aproxi-
madamente 60 años, fue 
identificado el hombre que 
fue asesinado a tiros en 
zona rural del municipio 
de Barrancas.

Acosta López fue hallado 
sin vida en la trocha que 
comunica de Barrancas al 
sector de Barrancón.

Hasta ese lugar se tras-
ladaron las unidades de la 
Policía tras ser informadas 
sobre el hallazgo del cuerpo 
sin vida del hombre.

“Al llegar al sitio se halló 
a un hombre tendido en la 
trocha y una aglomeración 

Ricardo Antonio Acosta López, funcionario del ICA con 
sede en Fonseca, asesinado a tiros en Barrancas.

de personas, los cuales nos 
informaron que escucharon 
aproximadamente dos deto-
naciones de arma de fuego”, 
sostuvo la fuente.

Allí las autoridades con-
firmaron la identidad de la 
víctima, Ricardo Antonio 
Acosta López, quien al pa-
recer residía en Barrancas. 
Laboraba en el ICA de Fon-
seca, era oriundo de Santa 
Marta y convivía en unión 
libre con una mujer.

Su cuerpo fue inspeccio-
nado por las autoridades 
de Policía Judicial del CTI 
y posteriormente trasla-
dado hasta las instalacio-

nes de Medicina Legal en 
Fonseca.

El hecho fue informado 
a la Policía la mañana de 
ayer y testigos manifesta-
ron que quien cometió el 
crimen es un individuo de 
tez morena que vestía sué-
ter rojo y jean blanco.

Las autoridades de esta 
manera iniciaron las inda-
gaciones para esclarecer 
este crimen.

“Se trata de establecer 
lo ocurrido en este hecho 
criminal que perturba 
a la comunidad en zona 
rural de Barrancas”, dijo 
una fuente.

DISTRITO ESPECIAL TURISTICO Y  
CULTURAL DE RIOHACHA

EDICTO DE NOTIFICACION No. 346
LA SECRETARIA DE PLANEACION  

DISTRITAL DE RIOHACHA
EMPLAZA:

A las personas que se crean afectadas, directa o indirecta-
mente, con la expedición de Licencia urbanística de sudi-
vision en la modalidad de reloteo No. 3969 del4de octu-
brede 2022, al señor OSCAR JAVIER GOMEZ RODRIGUEZ, 
identificado con cedula de ciudadanía número  84.089.853 
expedida en Riohacha-La Guajira, para que en el término de 
cinco(5) días  contados a partir de la fecha de publicación del 
presente EDICTO, comparezcan ante este Despacho a efecto 
de que se notifiquen del precitado acto administrativo.

RESUELVE:
ARTICULO PRIMERO: Otorgar permiso de licencia urba-
nística de subdivisión en la modalidad de reloteo,al señor 
OSCAR JAVIER GOMEZ RODRIGUEZ, identificado con cedula 
de ciudadanía número  84.089.853 expedida en Riohacha-La 
Guajira,  para segregarun (1) lote de menor extensión, de un 
lote de terreno  de su propiedad,  ubicado sobre la CALLE 18 
No.12C-63 de este distrito.
ARTICULO SEGUNDO: Que el área del lote es de 360,00 m2, 
del cual se segregaun(1) lote de menor extensión, los cuales 
se individualizan con las siguientes cabidas y linderos:
LOTE No. 1.Dirección: Calle 18No.12C-55. Area:180.00 m2,   
El cual se individualiza con las siguientes cabidas y linderos: 
lindero Norte: mide 6.00 metros lineales colinda concalle 18 
en medio y con predios de casa  del Instituto de Credito 
Territorial, Lindero Sur: mide 6.00 metros lineales colinda 
conpredios del municipio de Riohacha. Lindero Este: mide 
30.00 metros lineales colinda conlote restante, propiedad de 
Oscar GomezRodriguez, Lindero Oeste: mide30.00  metros 
linealesy colinda conpredios del municipio de Riohacha.
LOTE RESTANTE.Dirección: Calle 18 No. 12C-59. Area: 180.00 
m2,   El cual se individualiza con las siguientes cabidas y lin-
deros: lindero Norte: mide 6.00 metros lineales colinda con 
calle 18 en medio y con predios de casa del Instituto de Cre-
dito Territorial, Lindero Sur: mide 6.00  metros lineales co-
linda con predios del municipio de Riohacha.  Lindero Este: 
mide 30.00 metros lineales colinda con predios del municipio 
de Riohacha,  Lindero Oeste: mide 30.00  metros lineales  co-
linda con lote No. 1, propiedad de Oscar GomezRodriguez.
AREA A CEDER EXISTENTE A  FAVOR DEL DISTRITO: 
37.80M2, distribuida de la siguiente manera:
AREA DE ANDEN: 19.80M2
AREA DE ZONA VERDE: 18.00M2
ARTICULO TERCERO: De comprobarse cambios en las espe-
cificaciones objeto de este permiso ocasionará las sanciones 
establecidas en la Ley 388 de 1.997, Acuerdo 016 de 2.011, 
Acuerdo 003 de 2.002 y demás normas concordantes y actos 
Administrativos Distritales.
ARTÍCULO CUARTO: De conformidad con el artículo 41 del 
Decreto 1469  de 2010, debe ser Publicada la parte resoluti-
va de la licencia por ambas partes; por el titular, en un perió-
dico de amplia circulación en el Municipio, y por la Secretaria 

LA SECRETARIA DE  PLANEACION DISTRITAL, DE 
CONFORMIDAD CON EL ACUERDO 011 DE 2022

EMPLAZA
A todas las personas que crean tener mayor derecho so-
bre el bien fiscal de propiedad del municipio de Riohacha, 
identifica así:
El predio ubicación en la CALLE 2No.4-14, antes CARRERA 
4  No.1-20,  de lanomenclatura urbanade la ciudad de Rio-
hacha, el cual se segrega del código catastral número 01-
01-0037-0002-000, comportando las siguientes medidas y 
linderos:
NORTE:MIDE 14.40 METROS LINEALES Y COLINDA CON 
PREDIOS DE JOSE MARIA QUINTERO,  SUR: MIDE 14.40 
METROS LINEALES Y COLINDA CON CALLE 2 EN MEDIO 
CON AMPLITUD DE PERFIL VIAL DE 8.40 METROS LINEALES 
Y COLINDA CON PREDIOS DE JOSE A. RODRIGUEZ, ESTE: 
MIDE 15 METROS LINEALES Y COLINDA CON CARRERA 4 
EN MEDIO, CON AMPLITUD DE PERFIL VIAL DE 6.70 ME-
TROS LINEALES Y COLINDA CON PREDIOS DE LUIS CARLOS 
MOLINARES, OESTE: MIDE 15 METROS LINEALES Y COLIN-
DA CON PREDIOS DE ESTELA ALICIA BONIVENTOS PEREZ.  
CON UN AREA TOTAL DEDOSCIENTOS DIECISEIS PUNTO 
METROS CUADRADOS(216.00M2).
Para que en términos decinco(5) días hábiles contados a 
partir de la publicación de este aviso presente OPOSICION, 
por sí o a través de apoderado, para hacer valer sus dere-
chos en el proceso de adjudicación promovido porel señor 
ABRAHAM SEGUNDO QUINTERO RAMIREZ, identificado 
con cedula de ciudadanía número7.432.097 expedida en 
Barranquilla-Atlantico.
Para  efectos legales se fijara el presente aviso por untérmino 
decinco (5) días hábiles en la cartelera de la alcaldía distrital 
de Riohacha y se entrega copia al interesado para que haga 
publicación en un periódico de amplia circulación Diario del 
Norte en el municipiode Riohacha.
Dado en Riohacha, el 23 deseptiembrede 2022.
CONSTANCIA DE FIJACION: 
EL PRESENTE AVISO SE FIJA EN LA CARTELERA DE LA AL-
CALDIA DISTRITAL EL DIA26DEseptiembre de 2022
ENDY L. BERMUDEZ RODRIGUEZ
Profesional en Planificacion urbana
CONSTANCIA DE DESFIJACION:
EL PRESENTE AVISO SE DESFIJA DE LA CARTELERA DE LA 
ALCALDIA DISTRITAL EL DIA30DE septiembre DE 2022

EDICTOS
de Planeación en la página electrónica de la oficina.
ARTÍCULO QUINTO:La presente resolución rige a partir de la 
fecha de su expedición y tiene validez de doce (12) meses.
ARTÍCULO SEXTO: Contra la presente resolución proceden 
los recursos de reposición y apelación.
COMUNIQUESE Y CUMPLASE
Dado en la Alcaldía Distrital de Riohacha a loscuatro (04) días 
del mes de octubrede 2022
ABRAHAM ALEJANDRO GOMEZ VARGAS
Profesional U. Secretaria de Planeación

Dice que el Gobierno nacional le sigue incumpliendo

Paralizada construcción de la cárcel de Riohacha 
por protesta de comunidad La Ceibita Macedonia
La comunidad La Ceibita 
Macedonia, en zona rural 
de Riohacha, dio a cono-
cer que realiza una mani-
festación pacífica al frente 
de las instalaciones de la 
construcción de la mega-
cárcel de Riohacha.

Así lo informó mediante 
un comunicado de prensa, 
aduciendo graves violacio-
nes a sus derechos huma-
nos y/o fundamentales, por 
lo cual habrían radicado 
denuncia en la Fiscalía sec-
cional Riohacha y ante la 
Procuraduría, en contra del 

La comunidad de La Ceibita Macedonia basa su protes-
ta en el incumplimiento del Gobierno nacional.

Ministerio del Interior y su 
Dirección de la Autoridad 
Nacional de Consulta Pre-
via, Alcaldía y Personería 
distrital, por los delitos de 
invasión a territorios indí-
genas, profanación a sitios 
sagrados,violación al conve-
nio 169 de la OIT, violación 
auto 004/09, omisión de so-
corro y amenaza contra de-
fensores de derechos huma-
nos y servidores públicos.

La comunidad wayuú ex-
plicó en 21 ítems que estas 
entidades han incumplido 
con lo pactado desde que 

y postrados, toda vez que 
las vías de acceso fueron 
cerradas y la salud de los 
habitantes cada día es más 
precaria debido a la conta-
minación ambiental emiti-
da por esta construcción”, 
reveló la comunidad.

Finalmente, indicó sin 
más herramientas que uti-
lizar, como comunidad indí-
gena, sujeta de especial pro-
tección constitucional, “nos 
hemos visto en la obligación 
de salir de nuestras vivien-
das y ubicarnos en la entra-
da principal de la construc-
ción a manera de protesta 
pacífica para que el Estado 
colombiano nos garantice 
el derecho a la vida, al te-
rritorio, medio ambiente, 
autonomía, libre determi-
nación y por supuesto al 
consentimiento previo libre 
e informado y se proceda a 
la reubicación de nues-
tra comunidad, en un 
espacio digno y libre de 
afectaciones e impactos 
ambientales, culturales, 
sociales y espirituales 
que estarían acelerando 
nuestro exterminio”.

se inició el proceso para 
que dicha colectividad indí-
gena sea tenida en cuenta 
por medio de la consulta 
previa, por lo que se viene 
construyendo en este terri-
torio ancestral.

“Frente a la Mirada in-
diferente del Estado colom-
biano y sus instituciones 

garantes de los derechos 
humanos, la construcción 
de la cárcel de mediana 
seguridad del Distrito Rio-
hacha siguió avanzando 
por encima de la vida e in-
tegridad de los habitantes 
de la comunidad La Cei-
bita Macedonia, quienes 
se encuentran confinados 

Hombre de 52 años fue capturado en 
Riohacha por causar daño en bien ajeno
Un hombre fue capturado 
ayer en Riohacha por los 
delitos de violación a ha-
bitación ajena y daño en 
bien ajeno.

Cuando el cuadrante rea-
lizaba labores de disuasión, 
prevención y control, la cen-
tral de comunicaciones les 
reportó que en  la calle 15 
una persona habría ingre-
sado a una residencia. 

“Al llegar al sitio en-
contraron la reja abierta 
y la puerta forzada de la 
residencia. Al ingresar a 
la vivienda hallaron a un 
ciudadano en la parte inter-
na tratando de salir por la 
puerta trasera. De inmedia-
to lo abordaron y fue iden-
tificado como Jhon Camilo 
Ibarra Gámez, de 52 años”, 

dijo la Policía.
Por tal motivo las auto-

ridades le materializaron 
la captura por el delito de 

violación a habitación aje-
na y daño en bien ajeno y lo 
dejaron a disposición de la 
Fiscalía URI de Riohacha. 

Jhon Ibarra Gámez tras ser capturado por la Policía.
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Conversatorio ‘Hablando cara a cara con el cáncer 
de mama’ se realizó en la Uniguajira sede Maicao

Inició la conmemoración de la Semana Rosa

Durante el Mes de Sensibi-
lización sobre el Cáncer de 
Mama, que se celebra en 
todo el mundo cada octubre 
y que contribuye a aumen-
tar la atención y el apoyo 
prestados a la sensibiliza-
ción, la detección precoz, el 
tratamiento y los cuidados 
paliativos, se realizó con 
éxito el conversatorio ‘Ha-
blando cara a cara con el 
cáncer de mama’ en el au-
ditorio de la Universidad de 
La Guajira, sede Maicao. 

El evento fue organizado 
por el equipo de Bienestar 
Social Universitario y la Di-
rección provincial en cabeza 
de Ingrid Díaz, dirigido a 
los estamentos del claustro 
universitario y contó con el 
apoyo de medios de comuni-
cación de La Guajira. 

Con este importante 
evento se dio inicio a la con-
memoración de la Semana 
Rosa, como estrategia prin-
cipal en el marco del mes de 
sensibilización sobre el cán-
cer de mama. Asimismo, 
contó con la participación 
de Fabián Efraín Oñate Ro-
sado, médico ginecólogo y 
especialista es mastología 
de la Universidad de Boa-
vista, Brasil; mujeres so-

Por Erika Romero

demasiadas mujeres, con 
terribles repercusiones en 
las familias y comunida-
des”, agregó. 

Finalizó su intervención 
dando respuesta a pregun-
tas realizadas por los asis-
tentes y felicitando la ini-
ciativa de la Universidad 
de La Guajira, por crear 
estos espacios necesarios 
para poder concientizar 
sobre un tema tan impor-
tante como lo es la preven-
ción del cáncer de mama y 
la orientación sobre su de-
tección temprana y el auto-
examen de seno, que pue-
den evitar muchas veces 
las complicaciones de esta 
enfermedad o en el peor de 
los causa la muerte. 

El evento fue dirigido a los estamentos del claustro uni-
versitario y contó con el apoyo de los medios.

Los doctores Mónica Redondo y Fabián Oñate Rosado durante su intervención en el conversatorio sobre el cáncer.

brevivientes y la asistencia 
de docente, personal admi-
nistrativo y estudiantes de 
diferentes programas de la 
sede universitaria.

“Todos los casos son dife-
rentes, pero es importante 

que las mujeres hagan sus 
revisiones anuales, para 
que se pueda detectar de 
forma temprana y que se 
aumenten las posibilidades 
de curación”, manifestó el 
Dr. Oñate Rosado en su in-

tervención.
También explicó los mi-

tos y realidades de los mé-
todos de detección como 
la mamografía, que es la 
prueba de tamizado por 
excelencia, pero que debe 
ser evaluada por el médi-
co e invitó a los asistentes 
a realizarse el autoexamen 
del seno, haciendo énfasis 
especialmente en las perso-
nas  que tengan anteceden-
tes familiares

“El diagnóstico precoz y 
el acceso, en tiempo oportu-
no, a una atención y de bue-
na calidad son los pilares 
fundamentales del control 
del cáncer de mama, des-
afortunadamente el cáncer 
de mama sigue matando a 

Ungrd del Distrito realiza intervenciones para 
retirar aguas en barrios afectados por ola invernal
La directora de la Unidad 
Distrital de Gestión y Pre-
vención del Riesgo del De-
sastre de Riohacha, Shirly 
Iguarán, informó que se 
vienen adelantando varias 
intervenciones para evitar 
inundaciones en los barrios 
de la capital de La Guajira.

La zona más afectada 
comprende los sectores de 
Las Tunas, Caribe y La Con-
quista, donde tras las inten-
sas lluvias del fin de sema-
na, hubo inundaciones.

“Se hicieron intervencio-
nes sobre los sectores alre-
dedores de la Troncal del 
Caribe, entre los barrios Ca-
ribe, Las Tunas y un asen-
tamiento informal que es 
La Conquista. Allí un priva-
do nos dio un permiso para 
hacer una intervención en 
un canal, abrimos un canal 
como plan de contingencia y 
con una máquina abrimos 
el canal para que las aguas 
que vienen, que tienen un 
volumen de agua grande, 
que bajan del sector del 
Aeropuerto son las que nos 
están causando las mayores 
inundaciones en estos mo-
mentos en toda la zona de 
Las Tunas, Caribe, La Con-
quista, sean canalizadas y 
llevadas al canal. Logra-
mos con el volumen de agua 

verificar los vox coulver que 
tenemos sobre la Troncal 
del Caribe y todos los pri-
vados, dueños de moteles, 
de predios privados, que 
han sellado todos esos vox 
coulver por donde pasaba el 
agua y se descargaba hacia 
el mar”, añadió. 

Agregó que “nos vemos 
con esa afectación que es lo 
que está causando las inun-
daciones en las comunida-
des indígenas y todo el sec-
tor de la calle 40, los cuales 
se encuentran afectados por 
el tema del cierre de los vox 
coulver, entonces vamos 
a iniciar un proceso para 
identificar esos predios”.

que cayó poder mitigar un 
poco para que esos barrios 
sufrieran esa inundación 
como sucedió la semana pa-
sada”, afirmó.

Dijo además que la si-
tuación de inundaciones en 
comunidades indígenas en 
la Troncal del Caribe tiene 
que ver con el cierre de vox 
coulver en predios privados 
y debido a esto las aguas no 
pueden seguir su curso ha-
cia el mar y descargarse.

“Seguimos con interven-
ciones de moto bombas, va-
mos a hacer recorridos con 
el Secretario de Gobierno y 
el Secretario de Planeación, 
inspectores de policías, para 

Con maquinaria las autoridades vienen haciendo inter-
venciones para superar las afectaciones por el invierno.

Cinco tortugas decomisadas 
en Maicao y liberadas en las 
playas de Mayapo, Manaure
En un operativo realizado 
por la Policía Nacional, 
en Maicao, se incautaron 
cinco tortugas verdes (una 
adulta y cuatro juveniles), 
las cuales eran transporta-
das en un vehículo de trac-
ción animal.

Así lo confirmó la Corpora-
ción Autónoma Regional de 
La Guajira, entidad que se 
encargó de valorar a los ejem-
plares decomisados y, poste-
riormente, procedió a efectuar 
su liberación en las playas de 
Mayapo (Manaure).

El director general de 
Corpoguajira, Samuel La-
nao Robles, rechazó este 
hecho y explicó que dicha 
conducta representa un 
impacto negativo para la 
preservación de esta espe-
cie, “Rechazamos contun-
dentemente estas accio-
nes que atentan contra la 
conservación de nuestras 
tortugas marinas y que se 
constituyen en un delito. 
Nuestro llamado es insis-
tente para la conservación 
de la flora y fauna del de-
partamento. Resaltamos 
y agradecemos el trabajo 
realizado por la Policía Na-
cional, el cual se seguirá 
llevando a cabo”, expresó.

Precisó que la tortuga 
verde se encuentra clasifi-
cada, por el Ministerio de 
Ambiente, como una espe-
cie En Peligro (EN), es decir 
que enfrenta un riesgo de 
extinción muy alto en esta-
do de vida silvestre.

Por su parte, Marcela 
Saavedra, bióloga de Corpo-
guajira, argumentó que “las 
tortugas tienen una gran 
importancia dentro del eco-
sistema de pastos marinos, 
ya que contribuyen con su 
estabilización por medio de 
la limpieza. Son especies 
amenazadas. Están en el 
libro rojo de la Unión Inter-
nacional para la Conserva-
ción de la Naturaleza”.

Instante de la liberación de 
las tortugas en Mayapo.
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